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Юрий Мильнер ждет сигналов от братьев по разуму
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КОСМОС Юрий Мильнер вложит $100 млн в поиски разумной жизни 
за пределами Солнечной системы

Миллиардер во Вселенной
РАССЛЕДОВАНИЕ

Заработать 
на мигрантах
МАКСИМ СОЛОПОВ, 
СТЕПАН ОПАЛЕВ

Уже полгода все мигранты, 
работающие в России, должны 
получать трудовые патен-
ты. РБК изучил, сколько это 
принесло бюджету страны 
и частным компаниям, за-
нимающимся оформлением 
документов.

КАКИЕ ДОХОДЫ ИДУТ 
В БЮДЖЕТ

С 1 января патент стал единствен-
ным документом, дающим право 
на работу мигрантам, прибыва-
ющим без виз из Азербайджана, 
с Украины, из Киргизии, Молда-
вии, Таджикистана и Узбекиста-
на. Выходцы из этих стран, по 
данным Федеральной миграци-
онной службы (ФМС), составляют 
подавляющее большинство ми-
грантов, работающих в России. За 
первые полгода действия новых 
правил эти мигранты оформили 
1 млн патентов, плата за них при-
несла в  бюджеты регионов око-
ло 10,5 млрд руб., сообщили РБК 
в ФМС.

Нынешние поступления  — 
почти треть от всех денег (около 
35 млрд руб.), вырученных госу-
дарством за патенты на протяже-
нии предыдущих пяти лет, когда 
такие документы выдавали толь-
ко мигрантам, работающим у фи-
зических лиц.

Лидеры по числу выданных 
патентов за первые пять меся-
цев 2015 года — Москва, Москов-
ская область, Петербург и Ленин-
градская область. В Москве выдано 
238 тыс. патентов (27,8% от обще-
го числа), в Петербурге и Леноб-
ласти — 115 тыс. (13,5%), в Подмо-
сковье — 95 тыс. (11,1%). В общей 
сложности в этих четырех регио-
нах выдано 52,4% патентов, кото-
рые приносят 61,6% от объема всех 
ежемесячных платежей по патен-
там в стране.

Мильнер 
собирается 
возродить 
и вывести 
на новый 
уровень проект 
SETI

ТЕМА ДНЯ | Государство поможет «Русскому стандарту»

По какой схеме может пройти докапитализация банка Рустама Тарико на 5 млрд руб. с. 8

Пионер экспресс-кредитования: что позволило банку выйти в лидеры сегмента с. 8

Насколько устойчив «Русский стандарт» с. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.07.2015) 

$1= 
56,83

€1=
61,69

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
20.07.2015) 900,65 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
20.07.2015, 19.00 МСК) $56,65 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 10.07.2015) $359,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Андрей Малюгин 
и Глеб Каташинский,
основатель и замдиректора Axel

Как стартапы 
зарабатывают 
на услугах для 
нефтяников

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

граммному обеспечению и серверам.
По словам Мильнера, новые тех-

нологии позволят обрабатывать сиг-
нал с гораздо большей скоростью, чем 
в предыдущих аналогичных проектах. 
«Это будет означать, что мы в течение 
дня будем обрабатывать такое же коли-
чество информации, как раньше в тече-
ние года», — пояснил инвестор РБК. Ко-
манда проекта рассчитывает добиться 
повышения чувствительности системы 
к сигналам в 50 раз и охва тить в десять 
раз больше небесного пространства.

Таким образом Мильнер собира-
ется возродить и вывести на новый 
уровень проект SETI (англ. search for 
extraterrestrial intelligence — «поиски 
внеземного разума», общее название 
мероприятий по выявлению внезем-
ных цивилизаций).

ВАЛЕРИЙ ИГУМЕНОВ, 
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Деньги на поиски сигналов от 
внеземных цивилизаций в тече-
ние десяти  лет будут выделяться 
через фонд с участием российско-
го бизнесмена Юрия Мильнера — 
Breakthrough Prize Foundation. 
«Идеологическим лидером» про-
екта стал физик Стивен Хокинг. 
В интервью РБК Мильнер расска-
зал о сути проекта и его перспек-
тивах.

Об инвестициях в поиски в размере 
$100 млн было объявлено в понедель-
ник, 20 июля, на совместной пресс-кон-
ференции Мильнера и Хокинга в Лон-
доне. В операционной деятельности 
знаменитый физик участвовать не бу-
дет, но бизнесмен назвал его главным 

идеологом проекта, в рамках которо-
го будут развиваться два основных на-
правления — Breakthrough Listen (поиск 
сигналов от внеземных цивилизаций) 
и Breakthrough Message (создание по-
сланий с Земли).

На данном этапе вкладывать день-
ги будет только Мильнер, но он не 
исключил, что в дальнейшем к нему 
могут присоединиться другие бизнес-
мены. Его фонд (в совет директоров 
помимо Мильнера входят основатель 
Facebook Марк Цукерберг, основатель 
Alibaba Group Джек Ма и Энн Вожиц-
ки, бывшая жена одного из основате-
лей Google Сергея Брина) подписал до-
говоры по использованию крупнейших 
на Земле радиотелескопов, в том числе 
100-метрового радиотелескопа Green 
Bank в Америке и 60-метрового Parkes 
в Австралии. Телескопы присоединят 
к специально разрабатываемому про-
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Каждый получивший патент ми-
грант ежемесячно платит фиксиро-
ванную сумму, установленную вла-
стями региона, работодатель может 
зачислить ее в счет уплаты НДФЛ. Та-
рифы устанавливают власти регионов. 
В Петербурге и Ленобласти плата за па-
тент — 3000 руб., в Москве и Подмоско-
вье — 4000. 

Но это лишь часть расходов гастар-
байтера. Сопоставимые деньги гость 
России платит за оформление патента, в 
том числе за то, чтобы пройти медицин-
ское освидетельствование, сдать анали-
зы на наличие опасных заболеваний, эк-
замен на знание русского языка и основ 
истории и законодательства России, от-
печатки пальцев, сфотографироваться.

По расчетам РБК, только в упомя-
нутых четырех областях, где услуги по 
оформлению патентов оказываются 
централизованно, мигранты потра-
тили на них за полгода 6,5 млрд руб.

ПЛЮС ОДНОКУРСНИКУ ПУТИНА

В столице единственной уполномочен-
ной мэрией организацией по подготов-
ке документов для получения патентов 
стало государственное бюджетное уч-
реждение города Москвы (ГБУ) Мно-
гофункциональный миграционный 
центр. ММЦ расположен на территории 
бывшей воинской части в деревне Са-
харово под Троицком. За первое полу-
годие специалисты Центра обработали 
более 300 тыс. заявлений иностранных 

граждан и выдали 265 тыс. патентов 
на работу, рассказал РБК гендиректор 
ММЦ Николай Федосеев.

За год каждый владелец патента 
платит в казну города в общей слож-
ности 48 тыс. руб. За первое полугодие 
мигранты заплатили свыше 3,5 млрд 

руб., почти вдвое больше, чем годом 
ранее, говорит Федосеев со ссылкой на 
данные управления ФНС по Москве.

Чаще всего за патентами обращают-
ся представители Узбекистана (36,9%), 
Таджикистана (31,8%) и Молдавии 
(14,4%). 

Оформлено 
патентов 
за 5 месяцев, 
шт.

Регион Ежемесячный 
платеж 
по патенту, 
руб.

Поступило 
в бюджет 
региона, 
млн руб.

3653
1458
1328
283
227
204
195
177
151
137
136
133
132
131
105
104
101

Москва
Московская область
Санкт-Петербург и Ленинградская область
Краснодарский край
Самарская область
Свердловская область
Калужская область
ХМАО
Республика Башкортостан
Челябинская область
Тверская область
Тульская область
Волгоградская область
Республика Татарстан
Новосибирская область
ЯНАО
Воронежская область

4000
4000
3000
2800
2500
2400
3900
3000
2823
3500
3000
3000
2600
2839
1568
6634
3294

237 536
94 781
115 161

26 330
23 657
22 162
13 001
15 366
13 880
10 166
11 757
11 517
13 214
11 986
17 378
4082
7949

Какие регионы получили больше всего денег от патентов 
в январе-мае 2015 года
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Как устроен бизнес на сервисе для приезжих

Заработать 
на мигрантах

В Многофункциональном миграционном центре (ММЦ) в деревне Сахарово в Новой Москве мигрантам, приехавшим на работу в столицу, 
выдают патенты и оказывают сопутствующие услуги, в том числе оформляют полисы ДМС, берут отпечатки пальцев, проводят медосмотр

 Продолжение. Начало на с. 1 
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готовке документов (3500 руб.). 
«Мэр поставил нам цель не пытать-
ся извлечь из мигрантов еще и при-
быль,  — говорит Федосеев.  — Мы 
оказываем услуги по минимальным 
тарифам, которые просто окупают 
наше существование, чтобы общая 
цена оформления патента (обыч-
но это 14 500 руб., включая первый 
ежемесячный платеж) была до-
ступна для мигранта. Можно брать 
и больше, но часть [мигрантов] уй-
дет в тень». Кроме того, мигранты 
приобретают полисы ДМС (от 2500 
до 3500 руб.), их выдают шесть по-
бедивших на городском конкурсе 
компаний. Но половина приезжают 
уже с полисами, отмечает Федосеев.

Работая в круглосуточном режи-
ме, 800 сотрудников ММЦ ежеднев-
но принимают до 4500 иностран-
цев, рассказывает Федосеев. Сейчас 
сотрудники работают во временных 
конструкциях, перевезенных в кон-
це прошлого года (аналогичные ис-
пользовались в Сочи на Олимпиа-
де). Рядом строятся капитальные 
строения площадью 60 тыс. кв. м.

«За полгода уже окупилось возве-
дение и инфраструктура временных 
строений, — говорит Федосеев. — 
Думаю, за оставшиеся полгода мы 
заработаем [в бюджет города] еще 
как минимум столько же».

По подсчетам РБК, московские 
власти объявили 18 конкурсов на 
возведение временных и посто-
янных конструкций ММЦ на об-
щую сумму 9,34  млрд руб. Победи-И
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тель самого крупного из них (более 
4 млрд руб.)  — ООО «Трэйд Инвест-
ментс» — входит в структуру груп-
пы компаний «Киевская площадь» 
Зараха Илиева и Года Нисанова, 
крупнейших в Москве владельцев 
недвижимости. По данным ЕГРЮЛ, 
соучредителем «Трэйд Инвест-
ментс» является также однокурс-
ник Владимира Путина, совладелец 
центра «Европейский» и гостиницы 
«Украина» Ильгам Рагимов, которо-
го Forbes называл партнером Ниса-
нова и Илиева. 

С ОПЫТОМ ФСБ

Как рассказал РБК собеседник в прави-
тельстве Петербурга, у города нет та-
ких возможностей, как у Москвы, что-
бы построить миграционный центр за 
бюджетные средства. В Петербурге, Ле-
нобласти и Подмосковье за подготовку 
документов отвечает ФГУП «Паспор-
тно-визовый сервис» ФМС России. Он 
в свою очередь привлекает коммерче-
ские структуры, организованные в два 
Единых миграционных центра (у Петер-
бурга и Ленобласти — общий).

Оба ЕМЦ, как выяснил РБК, связаны 
с петербургским холдингом «Форум». 
Он же выступает основным инвесто-
ром обоих проектов. Его головная фир-
ма ЗАО «Холдинговая компания «Фо-
рум» учреждена АНО «Управление 
делами регионального общественного 
фонда поддержки ФСБ и СВР». А акти-
вами холдинга в равных долях владе-
ют бизнесмен Дмитрий Михальченко 
и бывший замначальника управле-
ния ФСБ по Петербургу и Ленобласти, 
экс-директор Росморпорта Николай 
Негодов.

На территории ММЦ более 60 тыс. 
мигрантов прошли медосвидетель-
ствование (стоимость процедуры — 
2300 руб.), 155 тыс. сдали тестиро-
вание по русскому и истории (500 
руб.). Услуги оказывают бюджетные 
учреждения департаментов здраво-
охранения и образования Москвы. 
Аналогичные тестирования в дру-
гих учреждениях стоят 4500–5000 
руб., подчеркивает Федосеев. 

Непосредственно ММЦ, по его 
словам, содержится на доходы от 
другой обязательной услуги — под-
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ЕМЦ в Петербурге Михальченко 
и Негодов создали еще пять лет назад. 
По словам представителя холдинга, 
использовался собственный опыт по 
организации петербургского Единого 
центра документов. Схема работы цен-
тра аналогична тем, по которым рабо-
тают визовые центры, только с гораздо 
большим спектром госуслуг — от полу-
чения прав до патентов на работу. На 
территории этого центра, расположен-
ного на улице Красного Текстильщика, 
находится и ЕМЦ, специализирующий-
ся на документах для мигрантов.

В Петербурге сотрудники ЕМЦ пред-
лагают мигрантам комплексную услугу 
по подготовке документов стоимостью 
20 500 руб., в которую входит оплата 
страховки, экзамена, медосвидетель-
ствования, услуг нотариуса, банков-
ских и прочих сопутствующих услуг.

Подмосковный ЕМЦ создан по обра-
зу и подобию петербургского, говорит 
представитель холдинга. Но здесь та-
рифы на те же услуги указаны отдельно 
(в сумме — не менее 17 тыс. руб.). Са-
мая дорогая из услуг — сдача экзамена 
в тестовом центре ЕМЦ, созданном со-
вместно с Государственным институтом 
русского языка им. Пушкина (4900 руб.).

В целом важное отличие ЕМЦ от мо-
сковского ММЦ (где цена услуг ниже) 
в том, что правительства соответству-
ющих регионов не тратят никаких 
бюджетных ресурсов, переложив все 
издержки на частные организации, 
подчеркивает собеседник РБК.

НА КИТАЙСКОЙ ТЕРРИТОРИИ

Если петербургский офис принадле-
жит самому холдингу, то подмосков-
ный ЕМЦ арендует помещения в биз-
нес-парке «Гринвуд», принадлежащем 
китайскому Центру развития торговли 
и управления инвестициями в Европу.

В отличие от ММЦ в Сахарово, в ЕМЦ 
вложены исключительно частные ин-
вестиции — где-то 1 млрд руб., оцени-
вает руководитель ЕМЦ Валерий Но-
виков.

Компании, связанные с холдингом 
«Форум», арендуют помещения в биз-
нес-парке и привлекают фирмы-суба-
рендаторы, которые оказывают услуги 
мигрантам, объясняет представитель 
холдинга.

По данным Росреестра, эти площа-
ди у китайских партнеров арендует 
ФГУП «Паспортно-визовый сервис» 
ФМС России и ООО «Инвестпроект», 
владельцем и гендиректором которо-

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ФОНД ПОДДЕРЖКИ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ И СЛУЖБЫ 
ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(прекратила деятельность)

Источник: ЕГРЮЛ, «Контур.Фокус», сайты компаний

ЗАО «ХОЛДИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ФОРУМ»
головная структура холдинга «Форум»

ООО «ФОРУМ-КАПИТАЛ»

ООО «ЕДИНЫЙ ЦЕНТР ДОКУМЕНТОВ»
Сдача внаем собственного нежилого 
недвижимого имущества

ООО «ЦЕНТР ОФОРМЛЕНИЯ ДОКУМЕНТОВ»
Консультирование по вопросам 
коммерческой деятельности и управления

ООО «ИНВЕСТПРОЕКТ»
арендатор в «Гринвуде»
по данным ЕГРП

ООО «НАВИГАТОР»
Деятельность страховых агентов

ООО «МИГРАНТ-КОНСАЛТ»
Консультирование по вопросам коммерческой 
деятельности и управления

ООО «ЦЕНТР УСЛУГ «МИГРАНТ»
Консультирование по вопросам коммерческой 
деятельности и управления

БИЗНЕС-ЦЕНТР ГРИНВУД
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КОМПЛЕКС ЗДАНИЙ 
ПРЯДИЛЬНО-НИТОЧНОГО 
КОМБИНАТА ИМ. С.М. КИРОВА 
НА УЛИЦЕ КРАСНОГО 
ТЕКСТИЛЬЩИКА, 
г. Санкт-Петербург (комбинат 
входит в холдинг «Форум»)

ООО «МИГРАНТ-ЭКСПЕРТ»
Консультирование по вопросам 
коммерческой деятельности и управления

ООО «ЕДИНЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР»
Врачебная практика
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ООО «СТОРЕНТ»
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Предоставление услуг 
по подбору персонала

КОМПАНИИ ХОЛДИНГА «ФОРУМ» И ЕГО ПАРТНЕРОВ, 
ОКАЗЫВАЮЩИХ УСЛУГИ МИГРАНТАМ
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Здания, где расположены компании 
холдинга «Форум» и его партнеров, 
оказывающие услуги мигрантам

Здание, где арендуют помещения 
компании — партнеры холдинга «Форум», 
оказывающие услуги мигрантам

Куприна 
Татьяна 

Александровна

го является Наталия Крылова, генди-
ректор ООО «Форум-Капитал». В свою 
очередь у «Инвестпроекта» помеще-
ния арендуют три компании, владель-
цы которых связаны с ООО «Мигрант 
эксперт», расположенной по адресу пе-
тербургского ЕМЦ.

Услуги медосвидетельствования 
и в «Гринвуде», и в петербургском ЕМЦ 
оказывает Единый медицинский центр 
(по данным СПАРК, принадлежит в рав-
ных долях Михальченко и Негодову). 

Компании холдинга «Форум» и его партнеров, оказывающих услуги мигрантам

Сколько стоят обязательные сопутствующие услуги 
для получения патента*, тыс. руб.
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Бывший замначальника 
управления ФСБ по Пе-
тербургу и Ленобласти, 
экс-директор «Росмор-
порта» Николай Негодов 
(на фото слева) и бизнес-
мен Дмитрий Михальчен-
ко (справа) — совладельцы 
холдинга «Форум», создав-
шего миграционные цен-
тры в Санкт-Петербурге 
и ПодмосковьеФ
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ЮЛИЯ ФЛОРИНСКАЯ, 
ведущий научный сотрудник Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС

Мифы о мигрантах: 
мешают ли россиянам приезжие

Проблема нелегальности мигран-
тов существует. Но часто при-
чиной их незаконного положения 
становятся условия, которые для 
них создают сами россияне.

Мигрантов меньше не стало, вопреки 
мнению, что в связи с девальвацией ру-
бля Россия потеряла свою привлекатель-
ность как работодатель. По данным ФМС 
РФ, на начало июля 2015 года в  России 
пребывало более 9 млн 200 тыс. граждан 
из стран СНГ (год назад число пребыва-
ющих оценивалось в 8 млн 900  тыс.). По 
сравнению с прошлым июлем граждан 
Таджикистана стало меньше на 15%, Уз-
бекистана — на 16%, Киргизии — на 6%, 
Молдавии — на 8%. Граждан Белоруссии 
и Казахстана стало больше на 32 и 20% 
соответственно, а число граждан Украи-
ны увеличилось на 40%.

Но в условиях кризиса важно не само 
количество иностранцев на российском 
рынке труда, а возможность их легали-
зации. Исследование Центра мигра-
ционных исследований («Защита прав 
москвичей в условиях массовой мигра-
ции»), проведенное в Москве в 2013 году, 
позволяет дать оценку многим мифам, 
возникающим вокруг роли мигрантов 
на столичном рынке труда.

МИФ ПЕРВЫЙ: 
МИГРАНТЫ ВЫТЕСНЯЮТ 
МЕСТНЫХ РАБОТНИКОВ

Среди москвичей довольно устойчиво 
ощущение, что мигранты занимают их 
рабочие места: 40% опрошенных заяви-
ли, что мигранты «занимают рабочие 
места, нужные нашему населению». В то 
же время с реальной ситуацией, когда 
работодатель предпочел взять мигран-
та, а не москвича, столкнулись лишь 
7%. Как правило, это неквалифициро-
ванные работники, чаще — женщины. 
С другой стороны, названные респон-
дентами неквалифицированные рабо-
чие места, на которые не смогли устро-
иться москвичи, в большом количестве 
присутствовали на тот момент в Обще-
российском банке вакансий для Москвы 
(на 1 октября 2013 года имелось в целом 
175 тыс. свободных вакансий, из них — 
8195 вакансий уборщиков, 698 — ку-
рьеров, 5640 — грузчиков, 4019 — двор-
ников). Видимо, проблема в том, что 
москвичи недостаточно информирова-
ны о наличии таких вакансий или не го-
товы соглашаться на предлагаемый уро-
вень оплаты труда (в районе 20–25 тыс. 
руб.). Мигрантов же этот уровень впол-
не устраивает.

Интересно, что значительный про-
цент опрошенных москвичей (от 17 до 
26%) заявили, что готовы работать двор-

никами, сантехниками, водителями го-
родского транспорта, сиделками и т.д. 
Правда, анализ уровня образования 
и рода занятий ответивших таким об-
разом заставляет усомниться в реаль-
ности их намерений. Среди условных 
«дворников» почти две трети облада-
ют профессиональным образовани-
ем (средним специальным и высшим): 
27% — специалисты, 29% — квалифици-
рованные рабочие, 5% — руководители 
подразделений, 4% — предпринимате-
ли, бизнесмены и даже 1% — руководи-
тели высшего звена.

Реальное число тех, кто готов пре-
тендовать на вакансию дворника, 
очень мало: 4% — неквалифицирован-
ные рабочие, 2% — студенты, 3% — без-
работные, ищущие работу. Даже в усло-
виях начавшегося кризиса, когда общее 
число свободных вакансий в Москве 

существенно сократилось (до 114 тыс. 
в  марте 2015 года), число вакансий 
дворников, напротив, в два раза вы-
росло — до 8 тыс.

О невысокой конкуренции и него-
товности москвичей работать за низ-
кую зарплату говорили и работодатели, 
нанимавшие мигрантов. Плюс мигран-
ты готовы работать дольше, с меньшим 
количеством выходных и предъявляют 
низкие требования к условиям труда.

В том, что мигранты работают боль-
ше за несколько меньшие деньги, есть 
и положительный аспект для жителей 
столицы. Именно низкая стоимость ра-
ботника позволяет широкому кругу мо-
сквичей активно использовать труд ми-
грантов. Каждый третий опрошенный 
использовал труд мигрантов у себя в до-
мохозяйстве или собственной фирме 
в течение последних трех лет.

МИФ ВТОРОЙ: 
МИГРАНТЫ СОЗДАЮТ 
НЕПОМЕРНУЮ НАГРУЗКУ НА 
МОСКОВСКОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

По официальным данным департа-
мента здравоохранения Москвы, рас-
ходы московского здравоохранения на 
граждан, не обладающих полисом ОМС 
(а это только иностранные мигранты, 
так как российские мигранты из регио-
нов все имеют такой полис), составляют 
около 2 млрд руб. в год. С одной сторо-
ны, это большие цифры. С другой — надо 
учитывать, что только средства, посту-
пающие в московский бюджет от про-
дажи патентов мигрантам, составили 
в 2014 году более 6 млрд руб. Еще около 
1 млрд руб. поступило в бюджет в виде 
штрафов за нарушения миграционного 
законодательства.

Другой вопрос, что доходы поступа-
ют не в бюджет здравоохранения, и рас-

ходы учреждений здравоохранения на 
мигрантов не всегда компенсируются. 
Правда, с 1 января 2015 года ситуация 
изменилась: теперь каждый мигрант, 
получающий патент для работы в Рос-
сии, обязан приобрести полис добро-
вольного медицинского страхования, 
покрывающий экстренную и неотлож-
ную помощь.

В целом мигранты крайне редко об-
ращаются за медицинской помощью, 
только в самых крайних случаях, и по 
большей части платно (63% опрошен-
ных мигрантов вообще не пользовались 
медицинской помощью, а 30% пользо-
вались платной помощью). Другое дело, 
что платная помощь часто идет «в кар-
ман врачу», что никак не отражается на 
официальном бюджете медицинских 
учреждений.

Особенно волнует москвичей во-
прос мигрантских родов. Однако изу-
чение статистики показывает, что ни-
какого растущего потока «родильного 
туризма» нет: три года подряд (вклю-
чая год обследования) доля иностран-
ных родов устойчиво составляет 7% от 
всех московских родов. Более присталь-
ного внимания требует не вопрос самих 
родов, а проблема оставленных в роддо-
мах детей — здесь мигрантские дети со-
ставляют почти треть от общего числа.

МИФ ТРЕТИЙ: 
МИГРАНТЫ СОЗНАТЕЛЬНО 
ВЫБИРАЮТ НЕЛЕГАЛЬНЫЙ 
СТАТУС ПРЕБЫВАНИЯ

Москвичи в ходе опроса сообщали, что 
сдают жилье мигрантам: таких было 
около 5%. Но только 13% от всех сдавав-
ших жилье когда-либо регистрировали 
у себя мигранта. Больше 40% опрошен-
ных мигрантов, не имевших регистра-
ции в Москве, заявили, что работодатель 
или хозяин снимаемого жилья отказал-
ся их регистрировать. Выходит, неле-
гально пребывающие в России мигран-
ты — во многом результат нежелания 
москвичей афишировать свои отноше-
ния с мигрантами.

То же можно сказать о заключении 
договоров на наем мигранта в домохо-
зяйстве: 83% опрошенных москвичей 
ограничивались устной договоренно-
стью с мигрантом о работе. И это был 
сознательный выбор их самих, а не толь-
ко наемного работника.

Во многих сферах соприкосновения 
мигрантов с москвичами существуют 
реальные проблемы: и конкуренция 
на рынке неквалифицированного тру-
да, и нагрузка на здравоохранение, и 
отсутствие официальных трудовых от-
ношений. Но, во-первых, эти проблемы 
в значительной степени преувеличены, 
а во-вторых, в их наличии часто вина не 
столько мигрантов, сколько принимаю-
щей стороны — самих москвичей.

Сайт ЕМЦ зарегистрирован, по данным 
whois.nic.ru, на IT-компанию «Интерфо-
рум», входящую в холдинг «Форум». 

«Самое главное, что осталось за 
компанией «Форум», — это поддер-
жание имиджа проекта и контроль за 
неукоснительным соблюдением зако-
нодательства компаниями, которые 
оказывают услуги на территории ЕМЦ. 
В противном случае компании отказы-
вается в размещении в центре, и отно-
шения с ней прекращаются», — описы-
вает роль холдинга его представитель.

НЕ ВСЕМ ПО КАРМАНУ

Новая практика выдачи патентов по-
зволила регионам увеличить собирае-
мость налогов с мигрантов, констати-
рует директор Центра миграционных 
исследований Дмитрий Полетаев. Те-
перь иностранец, желающий работать, 
например, в Москве, фактически вы-
нужден платить подоходный налог не 
меньше 4000 руб. в месяц. В противном 
случае его патент будет аннулирован 
и инспектор ФМС может оштрафовать 
мигранта или выдворить его из страны, 
а также наказать работодателя.

Несмотря на жесткие рамки для ми-
грантов, работа по выдаче патентов 
принесла впечатляющие результаты 
и позволила работодателям и мигран-
там выйти из тени благодаря прозрач-
ной процедуре легализации, пришед-
шей на смену «квотированию», уверяет 
член президентского Совета по правам 
человека Владимир Шапошников. Од-
нако в регионах по-прежнему остро 
стоит проблема деятельности недобро-
совестных посредников по подготовке 
документов, добавляет Полетаев.

Чрезмерно жесткой и несправедли-
вой по отношению к мигрантам реа-
лизацию механизма выдачи патентов 
считает завсектором лаборатории эко-
номики и демографии народонаселе-
ния экономического факультета МГУ 
Ольга Чудиновских. «Ужесточение ми-
грационного законодательства совпа-
ло с ухудшением экономической ситу-
ации. Падает спрос на услуги мигрантов 
со стороны физических лиц, — говорит 
Чудиновская. — Кроме полезных ини-
циатив, вроде обязательного медосви-
детельствования, в новом законе мно-
го логических противоречий, например, 
люди жалуются на невозможность ра-
боты в Московской области с патентом, 
выданным в Москве».

По словам руководителя информа-
ционного центра «Миграция и закон» 
Гавхар Джураевой, мигранты также 
сталкиваются и с невозможностью по-
лучить реальные медицинские услуги 
по оформляемым в миграционных цен-
трах полисам ДМС.

Почти все опрошенные РБК экспер-
ты сходятся во мнении, что стоимость 
патентов и услуг в нынешней экономи-
ческой ситуации не по карману многим 
мигрантам: часть из них покинули стра-
ну, часть ушли в тень.

В компании «Форум» уточняют, что 
оснований считать тарифы на услуги 
в ЕМЦ завышенным нет. «Существу-
ет гибкая система тарифов, которая 
предполагает индивидуальный под-
ход к формированию стоимости услуг 
для крупных работодателей, а также 
иностранных граждан, работающих на 
крупных инфраструктурных проектах 
города», — уверяют в компании. По сло-
вам собеседника РБК, граждан, запла-
тивших в ЕМЦ максимальный тариф — 
20 тыс. руб., по статистике не более 5% 
от общего числа.

Стоимость патентов регулируют ре-
гиональные власти, исходя из собствен-
ных данных о рынке труда, говорит 
представитель ФМС, а теневым отноше-
ниям противостоит отлаженная система 
контроля, позволяющая оперативно за-
блокировать въезд нарушителя. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Нелегально пребывающие 
в России мигранты — 
во многом результат 
нежелания москвичей 
афишировать свои 
отношения с мигрантами.

ФОТО: из личного архива

«Именно низкая стоимость работника позволяет 
широкому кругу москвичей активно использовать 
труд мигрантов»
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Юрий Мильнер вложит $100 млн в поиски разумной жизни за пределами Солнечной системы

Миллиардер во Вселенной
Мильнер известен прежде всего как 

инвестор интернет-проектов: осно-
ванный им вместе с партнерами ин-
вестиционный Digital Sky Techologies 
стал основой нынешней Mail.Ru Group, 
а созданный вместе с Алишером Усма-
новым DST Global вкладывал в запад-
ные компании и только на IPO Facebook 
заработал около $2 млрд. В 2015 году 
Forbes оценил состояние Мильнера в 
$3,2 млрд.

«ЭТОТ ПРОЕКТ ВСЕГДА БЫЛ  
ТАКОЙ ЗОЛУШКОЙ» 

— В чем суть проекта?
— Это самый масштабный проект 

за всю историю по поиску внеземных 
цивилизаций. Его масштаб — $100 млн 
за десять лет. Технически он органи-
зован так: мы подписали договоры по 
использованию самых крупных радио-
телескопов в мире, в частности теле-
скопа Green Bank в Америке и теле-

скопа Parkes в Австралии. Это самые 
крупные телескопы, которые есть в на-
шем распоряжении сейчас, я имею в 
виду в нашей цивилизации.

Эти телескопы будут подсоединены 
к программному обеспечению и сер-
верам, которые специально для этого 
разработаны и разрабатываются. Они 
позволят обрабатывать сигнал со ско-
ростью, которая на несколько порядков 
будет превышать все предыдущие про-
екты такого рода. Самая первая попыт-
ка услышать сигнал была в 1960 году, ее 
сделал человек по имени Фрэнк Дрейк. 
Он же является одним из лидеров этого 
проекта сейчас.
— Кто будет финансировать проект?

— Деньги будут выделяться через 
Breakthrough Prize Foundation [фонд с 
участием Мильнера, выдающий пре-
мии в области науки]. Но на данном 
этапе финансирование только мое.
— $100 млн — это ваши деньги?

— Да.
— На что будет потрачена большая 
часть денег?

— Вы знаете, у нас подписаны некие 
NDA [non-disclosure agreements, согла-
шения о неразглашении], но я могу ска-
зать, что нет какой-то доминирующей 
расходной статьи, они все там пример-
но сопоставимы.
— Говоря «на данном этапе», вы на-
деетесь, что какие-то люди к вам 
присоединятся?

— Возможно, но на ближайшие де-
сять лет у меня личный commitment 
[с англ. — «обязательство»], а дальше 
посмотрим. Я готов поддерживать этот 
проект и дальше, но он является откры-
тым, какие-то люди могут присоеди-
ниться. Но от этого, я надеюсь, не будет 
зависеть будущее этого проекта, потому 
что этих ресурсов хватит на то, чтобы 
его драматически усилить по сравне-
нию со всем, что было раньше.

Я бы не делал проект, если бы он 
не представлял собой нечто ради-
кально новое. А радикально новых 

вещей здесь несколько. Во-первых, 
время, которое мы арендуем на этих 
телескопах, оно никогда не использо-
валось в таком количестве для этого 
проекта. Этот проект всегда был та-
кой Золушкой — его всегда задвигали 
в самый дальний угол, давали то час 
тут, то два часа там, на телескопах, я 
имею в виду. А у нас гарантированно 
будет значительное количество вре-
мени в течение пяти лет на каждом 
телескопе. Мы подписали долгосроч-
ные контракты.
— Проект не предусматривает, на-
пример, строительство новых теле-
скопов? Только использование уже 
действующих?

— Совершенно верно. Потому что на 
самом деле такие телескопы построе-
ны, они являются выдающимися инже-
нерными сооружениями. Кроме того, 
уже и так строится некоторое коли-
чество новых телескопов. И по мере 
того, как эти новые телескопы будут 
вводиться в работу, мы будем старать-
ся их тоже подключать.

— Насколько я понимаю, проект 
не предусматривает каких-то KPI, 
в зависимости от которых вы мо-
жете передумать давать деньги 
дальше? 

— KPI никаких нет, сидим, ищем, 
улучшаем софт, улучшаем сервер-
ную часть, подключаем новые те-
лескопы и продолжаем искать. Че-
рез десять лет, если не найдем, мы 
с вами еще раз эту ситуацию обсу-
дим и, может быть, еще на десять лет 
пролонгируем.
— А кто будет писать и улучшать 
этот софт?

— У нас есть группа, самая сильная 
сейчас в мире по анализу подобной 
информации, в Беркли, Калифорния. 
Мы эту группу будем серьезно усили-
вать и давать ей больше возможно-
сти импровизировать в этой области. 
Софт у нас тоже open source, все же-
лающие могут его ставить себе. И мы 
разработаем платформу, чтобы люди 
даже писали некие приложения для 
анализа этих данных.

— Кстати, как вы относитесь к тому 
самому сигналу «Вау» (см. справку)? 
Вы считаете, что это все-таки было 
что-то настоящее или все же слу-
чайный шум?

— Вы знаете, я читал все про этот 
сигнал, конечно, он многократно про-
верялся, он не был подтвержден, но, в 
числе прочего, его мы тоже будем про-
верять. Мы тоже будем смотреть на этот 
источник и пытаться увидеть, нет ли 
там чего-то интересного. Это является 
одним из объектов наших наблюдений. 
Будем пытаться его верифицировать.

«ФОКУСИРУЕМСЯ НА ТОМ, 
ЧТО НАЗЫВАЕТСЯ РАЗУМНОЙ 
ЖИЗНЬЮ»

— Каково участие во всем этом Сти-
вена Хокинга?

— Стивен Хокинг — это наш идео-
логический лидер. Он, к сожалению, 
не может как-то операционно в этом 
участвовать, но он является основным 
идеологом этого направления, и всех 
это очень вдохновляет. Всех, я имею в 
виду, кто будет этим заниматься с опе-
рационной точки зрения.

«Мы объявим международный конкурс с призовым 
фондом $1 млн тем людям, которые придумают 
самый лучший месседж, который можно было бы 
отправить»

Что такое проект SETI

Началом проекта принято счи-
тать публикацию в 1959 году 
в журнале Nature. Это статья 
физиков из Корнелльского уни-
верситета Джузеппе Коккони и 
Филиппа Моррисона «Поиски 
межзвездных сообщений», 
полагающих, что достигнутый 
уровень развития радиоастро-
номии позволяет обнаружить 
радиосигналы, посылаемые дру-
гими цивилизациями, обитаю-
щими на не слишком удаленных 
от нас планетах. Авторы статьи 
предполагали, что разумные 
цивилизации могут прибегнуть к 
этому способу поиска собратьев 

во Вселенной, поскольку техно-
логия радио проста и позволяет 
сигналу преодолевать огромные 
расстояния с минимальными 
затратами энергии.

В 1971 году финансирование 
проектов SETI предложило взять 
на себя агентство NASA, однако 
масштабный проект «Циклоп», 
предусматривающий строитель-
ство 1,5 тыс. радиотелескопов, 
реализован не был. В рамках 
проекта NASA в 1974 году было 
отправлено в направлении 
звездного скопления М13 так 
называемое послание Ареси-

бо — оно представляло собой 
рисунок размером 23х73 точки; 
ученые обозначили на нем по-
ложение Солнечной системы, 
поместили изображение чело-
веческих существ и несколько 
химических формул.

Самым ярким эпизодом проекта 
SETI считается зарегистри-
рованный в 1977 году сигнал 
«Вау» (от английского Wow, 
написанного доктором Джерри 
Эйманом на распечатке кодов 
сигнала). Его характеристики 
соответствовали теоретически 
ожидаемым от радиосигнала 

внеземного происхождения, 
однако повторно его засечь не 
удалось, и до сих пор у ученых 
нет единого мнения о его проис-
хождении.

С 1995 года проекты в области 
SETI запускаются на разовые 
частные пожертвования — са-
мую крупную до последнего 
времени сумму, около $30 млн, 
выделил один из основателей 
компании Microsoft Пол Аллен. 
На эти деньги недалеко от 
Сан-Франциско был построен 
радиотелескоп, названный в 
его честь.

 Окончание. Начало на с. 1 

Хотя Стивен Хокинг (второй слева в президиуме) и не может напрямую участвовать в проекте, Юрий Мильнер 
(первый слева в президиуме) называет его «основным идеологом» в поиске сигналов от инопланетян
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Миллиардер во Вселенной

— В нескольких интервью Хокинг 
жаловался, что нет денег на такой 
замечательный, по его мнению, 
проект SETI, и говорил, что хоро-
шо бы найти для него инвесторов. 
Это вас навело на мысль об участии?

— Детские мечты плюс его мысли 
плюс общение с большим количеством 
специалистов в этой области. Вообще 
история начинается в 1961 году, когда 
Юрий Гагарин был первым человеком 
в космосе, а президент [Джон] Кеннеди 
объявил о начале программы «Апол-
лон». Кстати, наше объявление совпа-
дает с датой высадки первых людей 
на Луну [20 июля 1969 года]. В том же 
году мне довелось случайно родиться, 
и меня назвали Юрием в честь Юрия 
Гагарина. Это был первый сигнал мне, 
чтобы задуматься о космосе. Дальше я 
читал разные книжки, и меня все боль-
ше интересовала тема не только кос-
моса, но и жизни во Вселенной. Была 
такая книга Иосифа Шкловского  — 
«Вселенная. Разум. Жизнь». Я ее про-
читал в относительно раннем возрасте, 
она на меня произвела значительное 
впечатление.

В том числе в связи с этим я потом 
стал физиком и какое-то время этим 
занимался. В 1987 году в Москве я впер-
вые увидел Стивена Хокинга, который 
приехал читать лекции, и в следующий 
раз я с ним увиделся в 2012 году в Жене-
ве, когда вручал премию Breakthrough 
Prize [научная премия, учрежденная 
при участии Юрия Мильнера].

— У Хокинга есть много разных идей 
в области поиска внеземной жизни, 
в том числе идея пилотируемой экс-
педиции на Марс или полета на Ев-
ропу, спутник Юпитера. На Марс со-
бирается полететь Илон Маск — как 
вы относитесь к его проекту?

— Очень позитивно отношусь. 
Я считаю, что нам нужно диверсифи-
цироваться. Особенно если мы одни 
во Вселенной, то тут уже никуда не де-
нешься, придется как-то по ней рас-
пространяться. Потому что если никого 
нет, вся ответственность лежит на нас.

— Но вам не хочется организовать 
свою экспедицию к Юпитеру, Плу-
тону? В далекий или недалекий 
космос?

— Что касается недалекого космоса, 
берем Солнечную систему, здесь есть 
достаточное количество финансирова-
ния и в гораздо больших объемах. Кон-
курировать здесь с NASA или с Роскос-
мосом, с китайцами или индусами — это 
занятие такое... Ну, тут и Илон Маск есть. 
Здесь, мне кажется, поляна уже вполне 
освоенная, понятно, что надо делать, все 
планы сверстаны на ближайшие 20 лет. 
Даже последняя новость, фотографии 

Плутона — выдающиеся. Здесь, мне ка-
жется, мы как-то не быстро, но двигаем-
ся, а вот что касается всего, что проис-
ходит за пределами Солнечной системы, 
здесь у нас полный ноль финансирова-
ния. Мне кажется, будет правильно на 
этом сфокусироваться: на всем, что за 
Солнечной системой, а там намного 
больше всего, чем внутри.
— Из каких областей Вселенной бу-
дут вестись поиски сигналов?

— Что касается объектов, они распада-
ются на несколько категорий. Это 1 млн 
ближайших к Солнцу звезд, это цен-
тральная часть нашей галактики, Млеч-
ный Путь, и это 100 ближайших галак-
тик, начиная с Андромеды и так далее.
— Судя по вашим словам, на пер-
вое время программа действий 
уже есть, она подготовлена и со-
гласована?

— Да, на первые десять лет у нас есть 
полная ясность, чем надо заниматься. 
Мы же сейчас уже начинаем финанси-
рование проекта, который называет-
ся Optical SETI. В принципе, возможны 
два типа сигналов, которые мы можем 
на текущем уровне технологий засечь: 
радиосигнал или оптический сигнал. 
Оптический сигнал — это должен быть 
некий мощный лазер, который кто-то 
наводит на нас, да? Оптический проект 
мы тоже одновременно объявляем, это 
другая обсерватория под названием Lick 
[расположена в Сан-Хосе, Калифорния], 
и там стоит современное оборудование 
по поиску именно лазерных сигналов, 

это тоже входит в проект. По мере того 
как у людей будут появляться какие-то 
другие идеи — а мы предполагаем идеи 
тоже финансировать, — будет какое-то 
количество грантов на генерацию но-
вых идей в этой области.
— В 2018 году планируется запу-
стить телескоп «Джеймс Уэбб», ко-
торый заменит «Хаббл» — в этом 
проекте вы будете участвовать?

— «Джеймс Уэбб» немножко не 
тем занимается, он занимается поис-
ком, скажем так, просто жизни, сле-
дов жизни на ближайших планетах. 
А мы фокусируемся на том, что назы-
вается intelligent life, разумная жизнь. 
Мы ищем следы тех цивилизаций, ко-
торые уже собрали свое радио и что-то 
там посылают.

«ЛИБО МЫ ОДНИ, И ЭТО СУПЕР, 
ЛИБО МЫ НЕ ОДНИ, ТОЖЕ СУПЕР»

— Тот же Стивен Хокинг говорил, 
что есть два способа налаживания 
контактов с внеземными цивили-
зациями — пытаться поймать чу-
жие сигналы и посылать свои. Вто-
рым вы не собираетесь заниматься?

— Кстати, Хокинг против второго 
подхода. Потому что это опасно, мы 
не знаем, кто там может его поймать. 
Мы в этом диалоге или споре не пред-
полагаем участвовать и сигналов посы-
лать не планируем, но зато мы плани-
руем сделать другую вещь. Мы объявим 
международный конкурс с призовым 
фондом $1 млн тем людям, которые 
придумают самый лучший месседж, 
который можно было бы отправить.
— То есть на всякий случай пусть 
он будет?

— На всякий случай подготовим, а 
отправлять его или не отправлять — 
научное сообщество примерно попо-
лам разделилось. Некоторые люди во 
главе с Хокингом говорят, что не надо, 
другие говорят: «Нет, давайте». А мы 
не хотим участвовать в этом споре, а 
просто хотим сказать: «ОК, вы там пока 
договаривайтесь, а мы тут подумаем, 
что, собственно, отправлять».
— Представим себе, что вам пове-
зет, и мы поймаем сигнал, кото-
рый можно будет верифицировать 
как посланный разумной цивили-
зацией. Что мы с ним будем делать 
в этом случае?

— Во-первых, я первым делом вам 
позвоню. Это будет такой интересный 
хедлайн, да?
— Для публики это будет шок, тре-
пет или ужас, наверное, а для нау-
ки, для человечества?

— Для публики все вместе, навер-
ное. Для меня этот вопрос носит такой 
философский, экзистенциальный ха-
рактер, я бы сказал. Я считаю, что мы 
как разумная цивилизация должны ис-
кать обязательно ответ на этот вопрос. 
Найдем ли его мы, будет ли это сдела-
но в течение ближайших десяти лет, 
20 или 50, но мы не просто можем, но 
обязаны продолжать этот проект. Пото-
му что любой ответ на этот вопрос явля-
ется драматическим. Либо мы одни, и 
это, в общем, супер, либо мы не одни — 
и это тоже супер, но по-другому. Но не 
предпринимать усилий для того, чтобы 
получить ответ, — это не есть проявле-
ние высшего разума, я считаю. 

Полную версию читайте на www.rbc.ru.

«Что касается недалекого космоса, 
берем Солнечную систему... здесь, мне 
кажется, поляна уже вполне освоенная, 
все планы сверстаны на ближайшие 
20 лет»

Как частные компании осваивают космос

Первопроходец
Первой компанией, 
вложившей деньги 
в освоение космоса, 
стала немецкая ак-
ционерная компания 
OTRAG, основанная в 
1975 году инженером 
Лутцем Кайзером. 
OTRAG испытывала 
изобретенную Кайзе-
ром ракету сначала в 
Конго, а затем в Ливии. 
В 1983 году Германия 
присоединилась к 
Режиму нераспростра-
нения ракетных техно-
логий и потребовала 
вывести OTRAG из Ли-
вии. В ответ Ливия кон-
фисковала у Кайзера 
оборудование. Кайзер 
продолжал работу в 
Швеции, но в 1987 году 
закрыл проект. Позд-
нее бизнесмен основал 
компанию BDKRS, 
которая разрабатывает 
ракету «Нептун».

Космический туризм
В 2001 году компания 
Эрика Андерсона Space 
Adventures начала от-
правлять на орбиту кос-
мических туристов.
В 1996 году фонд 
поддержки иннова-

ций X-Prize инженера 
Питера Диамандиса 
учредил премию в 
размере $10 млн для 
команды, которая в 
течение двух недель 
дважды совершит 
полеты на пилотируе-
мом суборбитальном 
космическом корабле. 
В 2004 году премию 
получили разработчики 
челнока SpaceShipOne. 
Проект финансировал-
ся компанией Virgin 
Galactic Ричарда Брэн-
сона. В будущем Virgin 
Galactic планирует 
организовывать тури-
стические полеты. 

Космические 
рудокопы
В 2010 году Диамандис 
вместе с Эриком Андер-
соном создал компанию 
Arkyd Astronautics, в 
2012 году переиме-
нованную в Planetary 
Resources. Целью ком-
пании является добыча 
сырья на астероидах. 
Planetary Resources 
планирует добывать из 
астероидов, приближа-
ющихся к Земле, воду 
для нужд космонавтов, 
а также металлы пла-

тиновой группы для 
доставки на Землю. 
До того, как удастся 
перей ти к главной зада-
че, Planetary Resources 
решила заняться выпу-
ском малых космиче-
ских телескопов. В число 
инвесторов компании 
входят топ-менеджеры 
Google Ларри Пейдж 
и Эрик Шмидт, пред-
седатель правления 
Perot Systems Росс Перо 
младший, режиссер 
«Аватара» Джеймс 
Кэмерон, а также быв-
ший топ-менеджер 
Microsoft Чарльз Симо-
ни, побывавший в кос-
мосе в качестве туриста.

Курс на Марс
В 2002 году американ-
ский бизнесмен Илон 
Маск создал компанию 
SpaceX. В 2008 году 
компания сконструи-
ровала ракету Falcon 1, 
в 2010 году — космиче-
ский корабль Dragon. 
SpaceX по контракту с 
NASA занимается до-
ставкой грузов на МКС. 
Как упоминал Маск, он 
надеется, что к 2040 году 
ему удастся основать 
колонию на Марсе.
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«Русский стандарт» может получить 5 млрд рублей от государства

Рустаму Тарико подняли планку
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

Банк «Русский стандарт» может 
быть докапитализирован через 
ОФЗ на 5 млрд руб. Банку остро 
необходим капитал первого уров-
ня, но решение, в капитал какого 
уровня будут зачислены ОФЗ, пока 
не принято.

НЕХВАТКА КАПИТАЛА

 В пятницу, 17 июля, совет директоров 
АСВ утвердил изменения в порядок 
докапитализации через ОФЗ, подняв 
планку максимальной доли рознич-
ных кредитов в портфеле до 50 с 40%. 
Под новые критерии может подпасть 
банк  «Русский стандарт» Рустама Та-
рико, сказал замминистра финансов 
Алексей Моисеев агентству Bloomberg. 
Моисеев уточнил РБК, что «Русскому 
стандарту» пока предложение не сде-
лано, оно может быть направлено че-
рез неделю, «если банк удовлетворит 
критериям и если правительство со-
гласует это». Представитель «Русского 
стандарта» не ответил на запрос РБК 
о  заинтересованности банка в  по-
полнении капитала через ОФЗ. В от-
четности банка по  РСБУ за  первый 
квартал 2015 года «докапитализация 
российских банков правительством 
через АСВ» называется одним из ос-
новных «позитивных факторов, обе-
спечивающих возможность улучшить 
деятельность эмитента».

Банку остро необходим именно ка-
питал первого уровня, который мо-
жет идти на покрытие убытков, гово-
рит аналитик Standard & Poor’s Сергей 
Вороненко. На 1 июня норматив до-
статочности капитала первого уровня 
(Н1.1) «Русского стандарта» составлял 
6,17%, следует из отчетности банка, 
которая есть у РБК. Минимальное зна-
чение этого норматива составляет 5%. 
На 1 апреля 2015 года Н1.1 «Русского 
стандарта» составлял 6,3%, он продол-
жает падать, несмотря на то что в мае 
Тарико докапитализировал «Русский 
стандарт» через долю в алкогольной 
компании, оцененную в 3,8 млрд руб.

ХВАТИТ ЛИ ПОМОЩИ

По  словам источника РБК в  прави-
тельстве, из выделенного на докапи-

тализацию банковской системы 1 трлн 
нераспределенными остается около 
8 млрд руб. Из них «Русский стандарт» 
может претендовать на  5  млрд руб., 
но сможет ли банк учесть их в капи-
тале первого уровня, пока не решено, 
отметил источник. О том, что «Русский 
стандарт» может претендовать на сум-
му около 5  млрд руб., слышал один 
из банкиров.

По условиям программы докапи-
тализации на каждый рубль госпомо-
щи акционеры должны вложить в ка-
питал 50 коп. собственных средств. 
Таким образом, с учетом ОФЗ банк 
может получить в капитал дополни-
тельно 7,5 млрд руб.

«Если докапитализация через 
ОФЗ будет оформлена таким обра-
зом, что банк получит капитал пер-
вого уровня, это несколько смягчит 
эффект от убытков и будет сильным 
сигналом для рынка о поддержке го-
сударством конкретного банка», — 
отмечает Вороненко. Даже в  этом 
случае средств государства для под-
держания капитала на  нынешнем 
уровне в течение года, скорее всего, 
будет недостаточно. «По  оценкам 
S&P, убытки банка по МСФО за этот 
год могут составить около 15 млрд 
руб., и ему нужна будет докапита-
лизация приблизительно на такую 
сумму», — говорит Вороненко.

Аналитики Fitch в  пресс-рели-
зе, выпущенном 8 июля, отмечали, 
что  показатель капитала первого 
уровня у «Русского стандарта» лишь 
немногим превышал регулятивный 
минимум, несмотря на то что банк 

Н1.1 «Русского 
стандарта» 
продолжает 
падать, 
несмотря 
на то что в мае 
Тарико дока-
питализиро-
вал «Русский 
стандарт» через 
долю в алко-
гольной 
компанииДорогие проценты

«Русский стандарт» 
стал одним из пионеров 
экспресс-кредитова-
ния в России, причем 
вышел на этот рынок 
в самом начале потре-
бительского бума в се-
редине 2000-х. Выдача 
кредитов без залога 
и поручителей, кредиты 
наличными, рассылка 
кредиток по почте 
и огромные скрытые 
комиссии позволили 

банку Рустама Тарико 
выйти в лидеры рынка 
в своем сегменте.

Указанная в кредит-
ном договоре ставка 
на деле оказывалась 
выше. Клиенты просто 
не обращали внимания 
на уточнение, написан-
ное мелким шрифтом. 
В 2006 году скрытые 
комиссии заинтере-
совали ЦБ, ФАС и Ро-

спотребнадзор. Рустам 
Тарико был приглашен 
в Генеральную проку-
ратуру, после чего «Рус-
ский стандарт» отменил 
все скрытые комиссии 
и снизил процентную 
ставку. Банку это стоило 
упущенной прибыли, 
а сам прецедент привел 
к регулированию эф-
фективной процентной 
ставки в банковском 
секторе.

Капитальные 
нормативы

Норматив достаточности соб-
ственного капитала (Н1) — ос-
новной норматив, который ха-
рактеризует способность банка 
нивелировать возможные финан-
совые потери за свой счет. Норма-
тив H1 рассчитывается как отноше-
ние размера собственных средств 
банка к сумме его активов, взве-
шенных по уровню риска. Мини-
мальное значение, установленное 
регулятором, — 10%.

Есть еще два норматива — доста-
точности базового капитала (Н1.1, 
минимум 5%) и основного капита-
ла (Н1.2, минимум 6%). При расчете 
первого учитывают обыкновенные 
акции, эмиссионный доход и нерас-
пределенную прибыль. При расчете 
основного капитала учитывают 
привилегированные акции, эмис-
сионный доход от их размещения 
и субординированные кредиты.
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Благодаря докапитализации через ОФЗ «Русский стандарт», возможно, выкрутится из непростой ситуации
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«Русский стандарт» может получить 5 млрд рублей от государства

Рустаму Тарико подняли планку
Так говорил
Рустам Тарико

« Та модель, которая сложи-
лась к 2007–2008 годам, мне 

не нравилась. Хотя наш банк мно-
го зарабатывал, ситуация была 
критической. Единственный спо-
соб, каким ты мог конкурировать, 
это идти к людям, у которых денег 
нет, и выдавать им как можно 
больше, по сути, необеспеченных 
кредитов. Так что приходилось 
давать кредиты, в том числе сту-
дентам, бабушкам и дедушкам.

« Кризис 2009 года показал, 
что большинство корпораций 

у нас в плачевном состоянии, 
а потребители очень надежны. 
Особенно в моногородах — люди 
не получали зарплату и про-
должали расплачиваться. Я бы 
памятник поставил российскому 
потребителю, он себя очень чест-
но повел.

« Мы, например, вышли из кре-
дитования наличными деньга-

ми и из автомобильных кредитов. 
Я посмотрел, какие машины ездят 
по улицам, посмотрел статистику 
продаж и понял, что у людей нет 
денег на такие машины. И то, 
что они не смогут их вернуть, — 
вопрос времени.

(Из интервью газете «Ведомости», 
2010 год) 

01/2010 01/2011 01/2012

135,6 135,2 183,7 288,5 368,8 439 440,4

8,3 15,1 15,8
24,8

8,4* 11,6

Источник:  отчетность «Русского стандарта»

 Активы, млрд руб.      Просрочка по кредитам, млрд руб.     20,6% Уровень достаточности капитала Н1

*В декабре 2014 года «Русский стандарт » продал портфель просроченной задолженности на 22 млрд руб.

Насколько устойчив «Русский стандарт»

20,6% 17,4% 13,3%

01/2013 01/2014 01/2015 04/2015

13,3% 11,3% 12,1% 17,7%

48,6

при  его расчете учитывал инве-
стиции в казначейские акции соб-
ственной холдинговой компании 
(5,5 млрд руб. на конец 2014 года), 
отложенные налоговые активы 
(5,2  млрд руб.) и  нематериальные 
активы (1,2 млрд руб.). Показатель 
основного капитала «Русского стан-
дарта», рассчитанный по методоло-
гии Fitch, не учитывающей эти акти-
вы, снизился до менее 1% на конец 
2014 года и, по оценкам Fitch, веро-
ятно, стал отрицательным к 1 июня, 
говорится в пресс-релизе.

СПИСАНИЕ ДОЛГОВ

Докапитализация банка через ка-
питал второго уровня будет иметь 
минимальный эффект и  повлияет 
только на  регулятивные нормати-
вы, которые у  банка и так доволь-
но неплохие, отмечает Вороненко. 

С ним соглашается старший анали-
тик Sberbank CIB Дмитрий Поляков. 
«Капитал второго уровня может по-
крывать убытки, только если сраба-
тывают триггеры для списания долга. 
У «Русского стандарта» есть несколь-
ко выпусков субординированных 
евробондов на $550 млн, и если они 
будут списаны, этого будет достаточ-
но для докапитализации», — говорит 
Поляков. Триггерами для списания 
субординированного долга могут 
стать два события: падение норма-
тива достаточности базового капита-
ла ниже отметки в 2% или введение 
со стороны АСВ мер по предупреж-
дению банкротства банка, объясняет 
Поляков.

Два держателя субординирован-
ных евробондов «Русского стандар-
та» в разговорах с РБК рассказывали 
о том, что они опасаются списаний 
и ждут от банка предложений по из-

менению условий выпусков. В нача-
ле года «Русскому стандарту» удалось 
убедить большинство держателей 
субординированных еврооблигаций 
на сумму $350 млн разрешить пере-
нести срок погашения бумаг на два 
года — с апреля 2018 года на апрель 
2020  года, повысив за  это ставку 
по купону с 10,75 до 13% годовых.

Агентство Fitch, установив рей-
тинг субординированного дол-
га «Русского стандарта» на уровень 
ниже рейтинга устойчивости банка, 
отмечало «слабые перспективы воз-
вратности средств по  этому долгу 
в случае приближения банка к точ-
ке несостоятельности». Если «Рус-
ский стандарт» приблизится к точке 
несостоятельности, этот долг может 
быть полностью или частично списан 
для восстановления кредитоспособ-
ности банка, говорится в пресс-рели-
зе Fitch. 

Средств госу-
дарства для 
поддержания 
капитала на ны-
нешнем уровне 
в течение года 
«Русскому стан-
дарту», скорее 
всего, будет 
недостаточно

Созданный Марком Мобиусом фонд 
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ИНВЕСТИЦИИ Созданный Марком Мобиусом фонд ликвидируют после 20 лет работы

Templeton уходит из России

НЕДВИЖИМОСТЬ Hines и PPF закрыли крупнейшую в этом году сделку на рынке офисов

«Метрополис» потерял совладельца

ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Совет директоров Templeton Russia 
and East European Fund принял 
решение о ликвидации и роспуске 
фонда. За последние пять лет сто-
имость бумаг фонда на Нью-Йорк-
ской бирже упала на 60%.

В ИНТЕРЕСАХ АКЦИОНЕРОВ

Совет директоров Templeton Russia and 
East European Fund (TREEF) принял ре-
шение о ликвидации и роспуске фонда, 
специализирующегося на инвестици-
ях в Россию, Украину, Казахстан и дру-
гие страны бывшего СССР и Восточной 
Европы. В сообщении TREEF подчерки-
вается, что ликвидация фонда наилуч-
шим образом послужит интересам его 
акционеров.

Если решение совета директоров 
TREEF будет одобрено на собрании ак-
ционеров, намеченном на 24 сентября 
2015 года, фонд может быть ликвиди-
рован еще до конца 2015 года.

Созданный легендарным инвесто-
ром Марком Мобиусом TREEF был 
основан в 1995 году. В соответствии 
с нормативами работы TREEF, не ме-
нее 80% используемых им для инве-
стиций средств должно быть вложено 
в активы на территории России и стран 
Восточной Европы.

Причины ликвидации фонда  — 
снижение размера его активов и па-
дение интереса инвесторов, говорит-
ся в  сообщении компании Franklin 
Templeton. По  данным на  30 июня 
2015 года, общий объем активов TREEF 
оценивался в $57,95 млн. Для сравне-
ния, еще 30 сентября 2014 года акти-

В результате TREEF продал все ранее 
принадлежавшие ему акции «Яндек-
са», а также ранее вышел из капитала 
«Газпрома».

В  то  же время Мобиус отмечал, 
что  TREEF увеличил свои вложения 
в бумаги ряда российских компаний, 
акции которых после падения цен стали 
более привлекательными для инвесто-
ров. В числе таких компаний в мартов-
ском отчете фонда назывались «Но-
рильский никель», Qiwi, «Аэрофлот», 
Mail.Ru Group, «Магнит» и ЛУКОЙЛ.

По  данным на  30 июня 2015  года 
в  российские активы было вложе-
но 67,9% всех проинвестированных 
TREEF средств (против 56,8% на 31 мар-
та 2015 года), в украинские — 7,8% (про-
тив 6,4%).

Что  касается  компаний, то  наи-
больший объем средств к концу июня 
2015 года был вложен TREEF в акции 
румынской Romgaz (7,7% от  общего 
объема инвестиций). Доля ЛУКОЙЛа 
в инвестициях TREEF составила 7,4%, 
Сбербанка — 7%, «Башнефти» — 4,4%, 
Dixy Group — 4,2%, «Магнита» — 4,1%, 
«Норильского никеля» — 3,6%, «Фоса-
гро» — 3,5%. Кроме того, в топ-10 во-
шли украинский агрохолдинг «Ми-
роновский хлебопродукт» (6,6%) 
и казахстанский оператор мобильной 
связи Kcell (3,4%).

Еще в начале июня 2015 года Мобиус 
заявлял, что спад напряженности укра-
инского кризиса создает для инвесто-
ров новые привлекательные возмож-
ности на российском рынке.

«Уменьшение напряженности вокруг 
Украины может позволить инвесторам 
обратить внимание на привлекатель-
ные и недооцененные активы, доступ-
ные на российском рынке», — написал 
Мобиус в своем блоге на сайте инвести-
ционной группы Franklin Templeton.

В  середине июля стало известно, 
что Мобиус с 1 октября 2015 года по-
кинет пост ведущего управляюще-
го фонда Templeton Emerging Markets 
Investment Trust (TEMIT). 

вы фонда оценивались в $75,47 млн. 
Стоимость бумаг фонда на Нью-Йорк-
ской фондовой бирже (NYSE) за по-
следний год упала почти на  32% — 
с $14,58 до $9,95. За последние пять 
лет бумаги TREEF подешевели более 
чем на 60%.

В  сообщении Franklin Templeton 
указывается, что инвестиции в разви-
вающиеся рынки сейчас сопряжены 
с повышенными рисками. В частно-
сти, дополнительные санкции, вве-
денные в  отношении России, могут 
стать причиной очередной девальва-
ции рубля, понижения кредитных рей-
тингов российских эмитентов и паде-
ния стоимости их бумаг. Управляющие 
TREEF также рассматривают сценарий, 
при котором фонду может быть запре-
щено инвестировать в компании, под-
павшие под санкции, и в результате 
ценные бумаги окажутся замороже-
ны. «В случае принятия ответных мер 
российским правительством существу-
ет риск захвата активов фонда», — го-
ворится в официальном пресс-релизе 
TREEF.

МИНУС 23%

В  ранее выпущенном TREEF отчете 
сообщалось, что по итогам финансо-
вого года, завершившегося 31 марта 
2015 года, стоимость чистых активов 
фонда сократилась на 23,51%.

В отчете особо подчеркивались про-
блемы, переживаемые в  последнее 
время экономикой России из-за рез-
кого падения мировых цен на нефть, 
вооруженного конфликта на Украине 
и введенных странами США и ЕС на его 
фоне антироссийских санкций, а также 
девальвации рубля.

В  отчете, подписанном главой 
TREEF Марком Мобиусом, признава-
лось, что переживаемые экономикой 
России проблемы негативно сказались 
на состоянии компаний, в которые ин-
вестировал фонд, в том числе Сбер-
банка, «Глобалтранса» и  «Яндекса». 

В середине июля 
стало известно, 
что Марк Мобиус 
с 1 октября 2015 
года покинет 
пост ведущего 
управляющего 
фонда Templeton 
Emerging Markets 
Investment Trust 

АННА ДЕРЯБИНА

Capital Partners окончательно 
вышла из совладельцев москов-
ского комплекса «Метрополис». 
Остававшиеся у нее два офисных 
здания приобрели фонд Hines 
и структура PPF, цена могла соста-
вить около $350 млн.

Инвестиционный фонд Hines Russia & 
Poland, учрежденный компанией Hines, 
и PPF Real Estate Holding B. V., приоб-
рели у Capital Partners офисные зда-
ния первого и третьего бизнес-центра 
«Метрополис» на Ленинградском шос-
се, говорится в совместном сообщении 
партнеров. Речь идет о зданиях площа-
дью 50 тыс. кв. м и 32 тыс. кв. м, распо-
ложенных рядом с метро «Войковская».

Эта сделка стала первым шагом 
в установлении долгосрочных партнер-
ских отношений между PPF Real Estate 

и Hines, отметил в сообщении глава PPF 
Real Estate Иржи Тошек. «Мы изучаем 
другие инвестиционные возможности 
в российском секторе недвижимости», — 
приводятся его слова в пресс-релизе.

Активы под управлением Hines Rus-
sia & Poland оцениваются в $84,9 млрд. 
Текущий портфель, по  собственным 
данным фонда, включает 511 объектов 
недвижимости общей площадью свы-
ше 16 млн кв. м.

Девелоперская «дочка» чешской 
группы PPF ведет свою деятельность 
в  Чешской Республике, России, Ни-
дерландах, Германии и других евро-
пейский странах. По  информации 
компании, на данный момент размер 
активов под ее управлением достига-
ет €1,5 млрд, она предоставляет услуги 
более чем для 60 проектов.

Hines планирует инвестировать 
в Россию и в дальнейшем — через свои 
международные фонды, приводятся 

в пресс-релизе слова старшего управ-
ляющего директора и фондового ме-
неджера компании Hines Саймона Шен.

Сумма сделки могла составить около 
$350 млн, подсчитал партнер Cushman 
& Wakefield Михаил Миндлин. По его 
оценке, на данный момент это круп-
нейшая покупка на рынке офисной не-
движимости в этом году.

Торгово-развлекательный ком-
плекс «Метрополис» общей площадью 
315 тыс. кв. м, состоящий из трех офис-
ных зданий (110 тыс. кв. м) и торгового 
центра (205 тыс. кв. м), был построен 
в 2009 году на севере Москвы, на основ-
ной трассе из аэропорта Шереметьево 
в центр города.

В  2012-м торгово-развлекатель-
ную часть здания приобрел Morgan 
Stanley за $1,2 млрд. Годом раньше одну 
из офисных башен купил инвестфонд 
Heitman — сумма сделки оценивалась 
в $120–125 млн.

Как  сообщала газета «Ведомости», 
Hines начал переговоры о  приобре-
тении офисной части «Метрополиса» 
еще летом прошлого года. Тогда ком-
пания рассматривала для себя покупку 
двух зданий, однако из-за кризиса при-
няла решение о приобретении лишь од-
ного: основным арендатором второго 
здания была компания Schlumberger, 
и  Hines опасался, что  из-за  санкций 
арендатор покинет бизнес-центр, 
что отразится на экономике объекта. 
Осенью 2014-го приобретением офи-
сов «Метрополиса» заинтересовалась 
чешская PPF, но из-за колебания курсов 
валют сделка была заморожена. В итоге 
два инвестора договорились приобре-
сти недвижимость совместно.

По  данным Colliers International, 
в первом полугодии 2015-го объем инве-
стиций в офисную недвижимость в Рос-
сии в сравнении с аналогичным перио-
дом 2014-го вырос на 70%, до $579 млн. 

Hines планирует 
инвестиро-
вать в Россию 
и в дальней-
шем — через 
свои междуна-
родные фонды
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АЛЕКСЕЙ ЛАЗОРЕНКО, 
руководитель BlaBlaCar в России и на Украине

Электричка до подъезда: зачем железнодорожники инвестируют в райдшеринг

Райдшеринговые сервисы вряд ли 
когда-нибудь вытеснят железно-
дорожные перевозки. Но в каждый 
населенный пункт рельсы не проло-
жить. Тем более электрички в по-
следнее время часто задерживают, 
если не отменяют совсем.

ТАКСИ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

На днях по  европейскому интернету 
прокатилась новость о том, что Opel 
и  ж/д оператор Deutsche Bahn ин-
вестировали в  немецкую компанию 
Flinc — сервис поиска автомобильных 
попутчиков. Детали сделки не разгла-
шались, но инвестиции должны были 
быть весьма крупными. В  прошлом 
году лидер в этой области по количе-
ству зарегистрированных пользовате-
лей — BlaBlaCar — получил рекордные 
для европейских стартапов $100 млн.

Основное количество «громких 
транспортных новостей» последнего 
времени было связано с так называ-
емыми такси нового поколения. Об-
суждались либо забастовки таксистов 
против Uber и Gett, либо многочислен-
ные каршеринговые сервисы и беспи-
лотные авто (разрабатываемые BMW 
или  Google). На  таком фоне новость 
про инвестиции в райдшеринг выгля-
дит вполне логичной. Это очередное 
свидетельство, что транспортная инду-
стрия, которая структурно была практи-
чески неизменна последние 40 лет, ме-
няется прямо на наших глазах. 

Вопрос: почему в райдшеринг ин-
вестируют автогигант и  железнодо-
рожные компании? Это ведь совсем 
не их специализация. Тем не менее си-

туация, когда автоконцерны инвестиру-
ют в райдшеринговые сервисы, не уни-
кальна. Одна из самых громких историй 
была год назад, когда Daimler инвести-
ровал в Carpooling.com и обещал ком-
пании помочь с  выходом на  рынок 
США. Cумма инвестиций тогда соста-
вила €10 млн. Трудно сказать, что из за-
планированного получилось, а что нет, 
но как-то существенно повлиять на ин-
дустрию им не удалось.

ЭЛЕКТРИЧКИ ПРОТИВ GOOGLE

И  вот теперь — Opel. Очевидно, что, 
для того чтобы составить глобальную 
конкуренцию, сумма должна быть 
огромной. Но  самое важное в  этом 
событии то, что  в  сделке принимает 
участие Deutsche Bahn — основной же-
лезнодорожный оператор Германии, 
на 100% принадлежащий государству. 
Это как если бы РЖД вкладывались бы 
в конкурента BlaBlaCar. Звучит немного 
абсурдно, правда?

Пару лет назад CEO SNCF (аналог 
РЖД) назвал два главных конкурента 
своей компании — Google и BlaBlaCar. 
Потому что обе эти компании созда-
ют условия и возможности для людей 
отказаться от слишком дорогих и неу-
добных услуг ж/д компаний. В прошлом 
году SNCF запустил свой райдшеринго-
вый сервис Idvroom, потому что приго-
родные электрички каждый год теряют 
пассажиров. Простой факт: ежемесяч-
но BlaBlaCar перевозит больше людей, 
чем одна из крупнейших ж/д компаний 
Европы Eurostar, которая является опе-
ратором Евротоннеля (соединяет Вели-
кобританию с материковой Европой).

Некогда большим и расслабленным 
железнодорожным компаниям, дол-
гие годы живущим с ощущением безо-
пасности, в последние годы приходит-
ся часто волноваться. И  это хорошо. 
Для  потребителя, то  есть пассажира, 
конкуренция на благо — это отразит-
ся на качестве услуг, стоимости, сер-
висе и т. д. А для нас, новорожденных 
игроков транспортной отрасли, при-
ятно осознавать, что раз такие гиган-
ты «нервничают», значит, мы на вер-
ном пути.

ПУТЕШЕСТВОВАТЬ ЭКОНОМНО

РЖД, наверное, смотрят на своих евро-
пейских «коллег» как на инопланетян 
и  не  понимают, откуда столько суе-
ты. Но вспомним историю с отменой 
электричек в  России в  начале этого 
года. Лучшей рекламной кампании 
для  BlaBlaCar нельзя было приду-
мать: количество регистрирующихся 
в то  время пользователей на  нашем 
сайте в некоторых регионах увеличи-
валось в разы ежедневно. По нашим 
наблюдениям, многие те пользователи 
до сих пор остаются с нами.

Основной мотив, почему люди 
пользуются райдшерингом, — возмож-
ность путешествовать экономно. Да-

«Райдшеринговые сервисы вряд ли 
когда-нибудь вытеснят ж/д транспорт. 
Это никому и не нужно. Миссия 
райдшеринга — дополнять прочие виды 
транспорта»

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

вайте посмотрим, сколько стоит билет 
на дорогу на разные виды транспорта, 
например, из Москвы в Ростов-на-До-
ну. Поезд — от  2400 руб., самолет — 
от  5100 руб., автобус и  BlaBlaCar  — 
от 1100 руб. Кстати, при райдшеринге 
водитель часто забирает и привозит 
пассажиров от  подъезда к  подъезду 
(по личной договоренности).

Для оценки потенциала райдшерин-
га еще интересно посмотреть на до-
ступные предложения в  трех любых 
городах России (все данные доступны 
на сайте BlaBlaCar). Например, на бли-
жайшие даты «вокруг» Москвы доступ-
но более 3400 предложений от водите-
лей, «вокруг» Казани — 2900, «вокруг» 
Новосибирска — 2700. Эти цифры мож-
но умножить на три — среднее количе-
ство свободных мест в авто, — чтобы 
увидеть потенциальный объем пасса-
жироперевозок. Напомню, что в одном 
плацкартном вагоне 54 места.

Будем честны, райдшеринговые 
сервисы вряд  ли когда-нибудь вы-
теснят ж/д транспорт. Это никому 
и не нужно. Миссия райдшеринга — 
дополнять прочие виды транспор-
та. Ведь в каждый населенный пункт 
рельсы не проложить. А пускать регу-
лярные рейсы по отдельным направле-
ниям нет смысла — нет необходимого 
пассажирского потока. Однако суще-
ствование райдшеринга как альтерна-
тивы поездам и автобусам — надежной 
и эффективной — вполне себе прият-
ная перспектива.

Некогда большим 
и расслабленным 
железнодорожным компаниям, 
долгие годы живущим 
с ощущением безопасности, 
в последние годы приходится 
часто волноваться

МНЕНИЕ

ФОТО: предоставлено пресс-службой
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РЕТЕЙЛ «Глобус Гурмэ» откроет магазин в Шереметьево

Из самолета — в магазин
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Столичная продуктовая сеть 
премиум-класса «Глобус Гурмэ», 
совладельцем которой является 
первый зампред правления Сбер-
банка Лев Хасис, готовится осенью 
открыть свой первый магазин 
в аэропорту Шереметьево. 

В сентябре 2015 года «Глобус Гурмэ» 
планирует открыть магазин в термина-
ле D аэропорта Шереметьево, рассказа-
ли РБК два представителя компаний — 
поставщиков ретейлера.

Генеральный директор Столич-
ной торговой компании (операцион-
ная компания «Глобус Гурмэ») Андрей 
Яковлев подтвердил, что переговоры о 
площадке в Шереметьево ведутся, но 
отказался от дальнейших комментари-
ев по проекту до подписания догово-
ра. Глава пресс-службы аэропорта Ше-
реметьево Андрей Генис подтвердил, 
что компании находятся в финальной 
стадии переговоров.

«Если проект будет успешным, «Гло-
бус Гурмэ» будет договариваться о том, 
чтобы открыть магазины в других тер-
миналах Шереметьево и в других аэро-
портах», — знает один из собеседников 
РБК. Андрей Генис подтвердил воз-
можность дальнейших переговоров 
о новых точках «Глобус Гурмэ» в аэро-
порту Шереметьево.

По информации поставщиков, ма-
газин займет около 200 кв. м торговой 
площади в терминале D, в зоне, куда 
пассажиры проходят после получения 
багажа. «Идея в том, что москвичи, на-
пример, после перелета смогут сразу 
купить продукты домой, — поясняет 
один из поставщиков. — Вызовут так-
си, и им не нужно будет уже заезжать 
в магазин». Поставщики не знают точ-
но, какой будет продовольственная ма-
трица магазина, но говорят, что мень-
ше стандартного ассортимента «Глобус 
Гурмэ».

Магазин в Шереметьево бу-
дет в несколько раз меньше обыч-
ного «Глобус Гурмэ». По данным 

Магазин 
в Шереметьево 
будет 
в несколько 
раз меньше 
обычного 
«Глобус Гурмэ»

БИРЖИ Платежный сервис PayPal начал торговаться отдельно от материнской компании eBay

Развод гигантов
ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА

20 июля платежный сервис PayPal 
начал торговаться на бирже 
NASDAQ отдельно от материн-
ской eBay. Капитализация PayPal 
на начало торгов составила около 
$46,6 млрд, что в 1,4 раза выше 
оценки eBay.

В пятницу, 17 июля, платежная систе-
ма PayPal окончательно отделилась 
от интернет-аукциона eBay, который 
приобрел ее в 2002 году за $1,5 млрд. 
С 20 июля акции eBay и PayPal отдель-
но торгуются на бирже высокотехноло-
гичных компаний NASDAQ. 

Капитализация PayPal на начало 
торгов составила $46,6 млрд. К 21:40 по 
московскому времени она достигла 
$49,8 млрд. Для сравнения: капита-
лизация материнской интернет-ком-
пании eBay на это же время составила 
$34,9 млрд.

После возвращения на биржу в 
качестве независимой компании 
акции PayPal сразу стали частью 
S&P 500. PayPal займет в нем место 
буровой компании Noble. Кроме того, 
компания заменит собой eBay в индек-
се S&P 100.

ОБЪЕДИНЕНИЕ И РАЗВОД

Нынешний мировой лидер он-
лайн-платежей PayPal появился в на-
чале 2000 года в результате слияния 
компаний Confinity и X.com. Первая 
была основана двумя годами ранее 
Максом Левчиным, Питером Тилем 
и Люком Нозеком: сначала компания 
занималась мобильными платежами 
с Palm Pilots и других карманных ком-

пьютеров, но вскоре команда Confinity 
разработала способ отправлять деньги 
через электронную почту.

После того как Confinity подросла 
и интегрировалась в платформу eBay, 
компания слилась с пионером он-
лайн-платежей — компанией X.com, 
созданной Илоном Маском, который 
вложил в нее около $12 млн. В нача-

ле 2000-х объединенная компания по-
лучила название PayPal Inc., к апрелю 
2000 года платежная система обслужи-
вала более 1 млн аукционов на eBay.

В октябре 2002 года eBay приобрела 
PayPal за $1,5 млрд — с этого момента 
с помощью PayPal осуществлялось более 
50% сделок на онлайн-аукционе, боль-
шинство главных конкурентов PayPal 

были в итоге закрыты или проданы. По 
состоянию на сентябрь 2011 года через 
PayPal осуществлялись платежи в 24 ми-
ровых валютах, к началу 2012-го платеж-
ная система работала в 190 странах.

О том, что eBay и PayPal вновь ста-
нут двумя независимыми компани-
ями, интернет-гигант официально 
заявил 30 сентября 2014 года. Такое 

компании «INFOLine-Аналитика», 
торговая площадь магазинов сети — 
а  их сейчас шесть  — составляет 
от  500 до  1 тыс.  кв.  м. Средний чек 
в магазинах «Глобус  Гурмэ» пре-
вышает 3 тыс. руб., говорит генди-
ректор «INFOLine-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. В аэропорту, по 
его мнению, из-за меньшего ассор-
тимента  чек будет тоже меньше  — 
1,2–2 тыс. руб.

«Чтобы эффективно работать в 
аэро порту, магазину нужна хорошая 
собственная кулинария, интересные 
решения готовых блюд, — рассуждает 
аналитик. — Площадь, которую аренду-
ет компания, достаточна, чтобы пред-
ставить такой ассортимент и при этом 
не переплачивать за аренду». По оцен-
ке Бурмистрова, инвестиции в откры-
тие нового магазина составят около 
10 млн руб.

$34,9
млрд 

составила 
капитализация eBay 

на 21:40 по Москве

Платежный сервис PayPal  
доступен более чем в

190 странах
пользователи которых открыли там 

более 169 млн активных счетов (на ко‑
нец второго квартала 2015 года)

В $ 5,4 млрд
Forbes оценивает на данный момент 
состояние создателя eBay. Сейчас 
Омидьяр занимает 58‑е место в списке 
самых богатых американцев

После того как eBay купил 
PayPal, на долю этого сервиса 
приходилось более 

50% 
всех сделок, совершенных 
на онлайн‑аукционах

Капитализация PayPal как 
самостоятельной компании 

в 1,4 раза превышает 
капитализацию eBay. На 21:40 

по Москве она составила

$49,8млрд
4 млрд 

транзакций было проведено 
через PayPal в 2014 году

За $1,5 млрд 
eBay приобрел платежный 
сервис PayPal в 2002 году

eBay и PayPal в цифрах

«Глобус Гурмэ» экспериментирует

В конце августа Столичная 
торговая компания также 
запустит пилот новой сети 
магазинов под названием 
«Смартори». Первый магазин 
будет открыт на месте бывше‑
го гастронома «Глобус Гурмэ» 
в Москве на Ленинградском 
шоссе, сообщается на сайте 

сети. Гендиректор Столичной 
торговой компании Андрей 
Яковлев подтвердил РБК, что 
в конце августа откроется 
первый магазин клубной сети, 
но воздержался от дальней‑
ших комментариев. По дан‑
ным агентства Мослента, фор‑
мат «Смартори» соединит в 

себе стратегию американских 
складов самообслуживания 
Costco и испанских супермар‑
кетов Mercadono. Новая сеть 
планирует выставить цены 
ниже, чем в «Глобус Гурмэ», 
«Азбуке вкуса» и «Зеленом 
перекрестке». Магазины зай‑
мут площади до 1,5 тыс. кв. м.
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РЕТЕЙЛ Американский производитель 
одежды уходит из России

American Eagle износился
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Американский бренд American 
Eagle Outfitters через четыре года 
после выхода на рынок закрывает 
магазины в России.

Согласно информации на официаль-
ном сайте компании, на 20 июля в 
России у бренда было четыре мага-
зина — в ТЦ «Мега Химки», ТЦ «Мега 
Белая дача», в «Афимолле» и в «Евро-
пейском». Но сейчас работают только 
два — в «Афимолле» и «Белой даче». 
Они в скором времени также будут 
закрыты. Сотрудник ТРЦ «Афимолл 
Сити» рассказал РБК, что 23 июля ма-
газин работает последний день. Тор-
говая точка в «Белой даче» перестанет 
обслуживать посетителей 6 августа, 
рассказал РБК представитель ТЦ «Мега 
Белая дача».

О магазине в торговом центре «Ев-
ропейский» на американском сайте 
American Eagle Outfitters сообщает-
ся, что он закрыт.  Телефон магазина 
в ТЦ «Мега Химки» не обслуживается. 
В официальной группе American Eagle 
Outfitters во «ВКонтакте» говорится, 
что открывать снова точки в Химках и 
«Европейском» не планируется.

Еще один магазин American Eagle 
Outfitters находился в ТЦ «Авиапарк», 
он был закрыт первым — информации 
о нем сейчас нет даже на официальном 
сайте сети.

Представитель «Монэкс Трейдинг», 
которая развивает бренд American 
Eagle Outfitters в России, на запрос РБК 
не ответил.

По данным Y-Consulting, прода-
жи одежды и обуви в России в первом 
квартале упали на 42% в натуральном 
выражении и на 19% в денежном — до 
523,4 трлн руб. по сравнению с пер-
выми тремя месяцами 2014 года. По-
следний опрос исследовательского 
холдинга Romir свидетельствует, что 

из-за роста цен за последние полгода 
расходы на одежду и обувь сократили 
(или вовсе отказались от их покупки) 
79% россиян.

Сеть American Eagle Outfitters ак-
тивно работает в Америке и Канаде 
и насчитывает там около 1000 мага-
зинов. Она была основана в 1977 году 
братьями Джерри и Марком Сильвер-
манами. Сеть специализируется на 
молодежной (в том числе джинсовой) 
одежде в стиле casual, а также на про-
дажах обуви и аксессуаров в средней 
ценовой категории, продукция сети 

предназначена для активного отдыха. 
В середине 1991 года у American Eagle 
было 153 магазина. В 1994 году ком-
пания начала торговаться на NASDAQ. 
В 2001-м открыла свой первый мага-
зин за пределами США — в Канаде. Так-
же у бренда есть магазины в Кувейте, 
Ливане, Египте, Китае и на Филиппи-
нах. В России первый магазин появил-
ся в 2011 году.

По данным отчетности, выруч-
ка American Eagle Outfitters по ито-
гам 2014 года снизилась почти на 6%, 
до $3,3 млрд, чистая прибыль упала 
в 2,8 раза, до $82,98 млн. 

Решение уйти из России может 
быть связано не только с внутрен-
ними факторами, но и с глобальны-
ми результатами компании, отмечает 
гендиректор Fashion Consulting Group 
Лебсак-Клейманс. Еще в 2014  году 
руководством было принято реше-
ние о закрытии около 50 магазинов 
American Eagle в США и Канаде, на-
поминает она. 

По данным Y-Consulting, продажи 
одежды и обуви в России 
в первом квартале упали на 42% 
в натуральном выражении и 
на 19% в денежном

РЕТЕЙЛ «Глобус Гурмэ» откроет магазин в Шереметьево

Из самолета — в магазин

БИРЖИ Платежный сервис PayPal начал торговаться отдельно от материнской компании eBay

Развод гигантов
решение руководство компании при-
няло после того, как проанализирова-
ло стратегические перспективы всей 
корпорации. В одном из исследований 
совет директоров eBay описал тенден-
ции, при которых разделение двух биз-
несов повысит их конкурентоспособ-
ность и прибыльность.

Компании смогут успешно раз-
виваться и конкурировать с други-
ми сервисами, только если каждая из 
них сконцентрируется на собственном 
поле деятельности, не ориентируясь на 
задачи материнской или партнерской 
фирмы, говорилось в заявлении eBay. 
Руководство компании уверено, что 
совокупная прибыль двух компаний 
по отдельности сможет превысить до-
ходы от единого бизнеса.

Позиция eBay, изложенная в офи-
циальном сообщении, повторяла те-
зисы, выдвинутые в 2013 году мил-
лиардером Карлом Айканом (владеет 
2,5% объединенной компании). Биз-
несмен, заслуживший репутацию ин-
вестора-авантюриста и корпоративно-
го рейдера, утверждал, что стоимость 
PayPal недооценена, и поддерживал 
идею разделения бизнесов. 

Но eBay долгое время отказывалась 
от этого плана. «Сейчас на рынке от-
крыто окно возможностей, а разгово-
ры о разделении только отвлекают, — 
заявил в январе 2014 года на встрече 

с аналитиками CEO компании eBay 
Джон Донахью. — Мы и наш совет ди-
ректоров уверены, что единство — луч-
ший способ монетизировать эти воз-
можности и обеспечить акционерам 
долгосрочную прибыль».

Но «в итоге мы пришли в то же ме-
сто, где Карл [Айкан] был уже давно», 
признался впоследствии в интервью 
The New York Times Донахью. После 
разделения компаний владельцы ак-
ций eBay получат пропорциональные 
доли в PayPal.

СТАРТ ТОРГОВ

Акции платежной системы PayPal 
с 20  июля 2015 года торгуются на 
NASDAQ с тикером PYPL — такой же 
тикер компания использовала до по-
глощения eBay в 2002 году. Выручка 
PayPal во втором квартале 2015 года 
достигла $2,26 млрд, что на 16% больше 
аналогичного показателя за предыду-
щий квартал. За тот же период количе-
ство активных счетов PayPal достигло 
169 млн, платежная система обработа-
ла порядка 1,1 млрд транзакций, что на 
27% больше, чем годом ранее. 

Гиганты PayPal и eBay движутся в 
противоположных направлениях: пла-
тежная система PayPal демонстриру-
ет рост выручки, а интернет-аукцион 
eBay пытается оптимизировать вну-
тренние процессы и распродает акти-
вы. В частности, 16 июля стало известно 
о том, что eBay продает подразделение 
eBay Enterprise (занимается созданием 
сайтов и развивает электронную тор-
говлю для ретейлеров, которые реши-
ли развивать свой бизнес в интернете). 
Сумма этой сделки составит $925 млн, 
что вполовину меньше цены, которую 
онлайн-гигант заплатил за этот актив 
четырьмя годами ранее.   

По собственным данным, пассажи-
ропоток аэропорта Шереметьево по 
итогам 2014 года — 31,6 млн человек. 
По оценке гендиректора консалтинго-
вой компании Infomost Бориса Рыбака, 
на терминал D в среднем приходится 
около 10 млн из них.

По словам руководителя отдела ис-
следований и консалтинга компании 
«Магазин магазинов» Андрея Васют-
кина, в 2014 году до девальвации рубля 
стоимость аренды небольших площа-
дей в Шереметьево составляла $10 тыс./
кв. м в год. «Это примерно соответство-
вало стоимости аренды для «остров-
ных» ретейлеров в московских торго-
вых центрах», — говорит он. В 2015 году, 
по данным руководителя направления 
услуг ретейлерам компании JLL Елены 
Задорожной, арендные ставки в зоне 
прилета терминала D варьируются в 
диапазоне $3–4 тыс. /кв. м в год или 
выражены в виде процента от оборота.

«После экономического кризиса 
2008 года авиакомпании стали эко-
номить на еде на рейсах, — говорит 

Борис Рыбак. — Кафе и продуктовые 
магазины в аэропортах теперь поль-
зуются еще большей популярностью, 
хотя и предлагают продукцию сред-
него и  высокого ценовых сегмен-
тов». Однако основная часть ретей-
леров в  аэро портах располагается 
в «стерильной зоне» — перед выхо-
дами на посадку. Впрочем, отмечает 
Рыбак, и магазины в зоне прилета не 
редкость, подобные есть, например, 
в аэро портах Гатвик и Хитроу в Лон-
доне, в Венском международном аэ-
ропорту и других.

Сегодня сеть «Глобус Гурмэ» вклю-
чает шесть магазинов — три в Моск-
ве, два в Московской области и один в 
Санкт-Петербурге. По данным CПАРК, 
выручка ООО «Столичная торговая ком-
пания» в 2014 году составила 3,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 24,4 млн руб. 
Сеть на 100% принадлежит кипрско-
му офшору STK Globus Gourmet, один 
из бенефициаров компании — первый 
заместитель председателя правления 
Сбербанка Лев Хасис. 

Гиганты PayPal и eBay движутся 
в противоположных направлениях: 
платежная система PayPal 
демонстрирует рост выручки, 
а интернет-аукцион eBay пытается 
оптимизировать внутренние 
процессы и распродает активы

По данным отчетности, выручка American Eagle Outfitters по итогам 2014 года 
снизилась почти на 6%, до $3,3 млрд
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НИША Как стартапы зарабатывают на услугах для нефтяников

Миллионы из скважины
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

На углеводородах в России за-
рабатывают не только крупные 
корпорации. РБК поговорил 
с тремя российскими стартапа-
ми, которые продают собствен-
ные разработки в нефтегазовой 
сфере.

AXEL:  
СМОТРИ, КУДА БУРИТЬ

Прежде чем стать предпринимате-
лем, Андрей Малюгин несколько лет 
проработал в крупных нефтесервис-
ных компаниях Halliburton и Baker 
Hughes. Он отвечал за телеметриче-
ские системы, с помощью которых 
контролируется процесс бурения 
скважин. Малюгин обратил внима-
ние, что на рынке нет относительно 
недорогого и качественного телеме-
трического оборудования: система 
от Schlumberger или Halliburton бу-
дет стоить от $1 млн, менее дорогие, 
APS Technology и General Electric, — 
от $400 тыс. Вместе с парт нером Пе-
тром Шульгиным в 2012 году Малю-
гин основал компанию Axel MWD (от 
англ. measurement while drilling — 
«измерение в процессе бурения») 
и занялся разработкой прототипа.

Телеметрическая система Axel 
включает в себя наземное устрой-
ство — компьютер, к которому под-
ключаются скважинные модули, 
обеспечивающие передачу данных 
с датчиков на поверхность. Обрабо-
танные на специальном программ-
ном обеспечении данные в конеч-
ном итоге появляются на компьютере 
инженеров буровой компании. На-
земное устройство собирается пре-
имущественно из импортных ком-
плектующих: Малюгин признает, 
что в России большинство электрон-
ных компонентов просто не произ-
водится.

Расшифровка сигнала — один из 
самых проблемных моментов в те-
леметрии, однако наземный ком-

пьютер Axel хорошо справляется 
с задачей, утверждает Владимир 
Алексеев, директор самарской ком-
пании «Траекто рия-сервис», кото-
рая бурит для российских нефтяных 
компаний скважины с телеметри-
ческим сопровождением  и являет-
ся одним из клиентов Axel. «Бывает, 
сигнал сбивается, ведь это буровая, 
там все шевелится, колышется, до-
лото крутится, все это об забой сту-
чит, вибрации идут, — рассказывает 
он РБК. — В Axel создали такое обо-
рудование и  программу, которые 
этот сигнал снизу принимают, при-
чем сделали все очень удобно, лег-
ко и просто».

«На Западе поднять такую техно-
логию с нуля было бы гораздо до-
роже», — считает Малюгин. По его 
словам, сделать свой продукт дешев-
ле, чем у зарубежных конкурентов, 
ему удалось, во-первых, за счет бо-
лее низкой стоимости труда россий-
ских инженеров и разработчиков, 
а во-вторых, за счет обновленного 
софта, который Малюгин разрабо-
тал сам. «Электроника очень многих 
телеметрических систем была раз-
работана в середине 1990-х годов, — 
объясняет предприниматель. — Сей-
час элементная база изменилась, и у 
нас появилась возможность очень 
здорово обскакать эти разработки».

Вложенные в разработку Axel 
$50 тыс. (около 1,7 млн руб.) лич-
ных сбережений Малюгину и Шуль-
гину удалось отбить уже на первом 
заказе. Летом 2013 года систему 
испытала канадская буровая ком-
пания Cougar Drilling Solutions на 
скважине в Ираке и полгода спу-
стя сделала заказ на два аппарата. 
«Траектория-сервис» приобрела во-
семь комплектов и теперь с помо-
щью их ведет работы на скважинах 
«Газпрома», «Роснефти», «Татнефти» 
и «Башнефти». По словам Алексеева, 
оборудование Axel обходится ему на 
25–30% дешевле иностранных ана-
логов, а наземный компьютер Axel 
сочетается с разными типами теле-

По словам 
Малюгина, 
оборудование 
Axel позволяет 
сэкономить от 
двух до четырех 
часов бурения 
в сутки

метрических систем, представлен-
ных на российском рынке. «Теперь, 
если нам надо перебросить телеси-
стему с одной скважины на другую, 
мы можем поменять только назем-
ный прибор», — рассказывает глава 
«Траектория-сервиса». По словам 
Малюгина, оборудование Axel по-
зволяет сэкономить от двух до че-
тырех часов бурения в сутки.

Цены на установку наземного 
блока Axel варьируются от $35 тыс. 
до $45 тыс. (1,7–2,5 млн руб.) в за-
висимости от модификации самого 
устройства и телеметрической си-
стемы, к которой оно будет подклю-
чаться. Создание полной телеме-
трической системы на скважине, по 
расчетам Axel, обойдется в $500 тыс. 
В 2014 году Axel продала 27 назем-
ных устройств и шесть скважинных 
модулей в общей сложности почти 
на $1 млн (около 35 млн руб.). Кли-
ентами, говорит Малюгин, стали ка-
надская Phoenix Technology Services, 
казахская «Жигермунайсервис», 
голландская Transmark EDS, а так-
же российские «Рекомгео» и «Баш-
нефтегеофизика». Правда, в этом 
году продажи пока в несколько раз 
ниже, чем в прошлом, но Axel наде-
ется отыграться во второй половине 
года. По словам замдиректора ком-
пании Глеба Каташинского, компа-
ния нацелена на международную 
экспансию: она уже открыла офис 
в США и планирует продавать свое 
оборудование по всему миру.

«ГЕОПТИКС»:  
СЛЕДИ ЗА СКВАЖИНОЙ

Предприниматель из Екатеринбур-
га Евгений Шароварин разработал 
систему непрерывного монито-

ринга нефтяных скважин с  помо-
щью оптоволоконных датчиков. 
В  2010  году вместе с партнером 
Андреем Комиссаровым он осно-
вал стартап «Геоптикс» и уже пол-
тора года спустя начал продажи. 
«В скважине может произойти все 
что угодно: вместо нефти вы може-
те начать добывать воду, может где-
то вырваться газ, может возникнуть 
пробка из парафина или гидрата, — 
рассказывает Шароварин. — Все эти 
изменения так или иначе отража-
ются на температуре в скважине». 
Оптоволоконный кабель, опускае-
мый в скважину и подключаемый 
на поверхности к специальному 
оборудованию, передает информа-
цию о температуре внутри скважи-
ны на сервера компании-заказчика, 
а специальная программа позволя-
ет интерпретировать эти данные 
и быстро принимать меры. «В ре-
жиме реального времени инжене-
ры будут знать состояние скважины 
и добывать углеводороды больше, 
дешевле, без аварий», — убеждает 
предприниматель.

Шароварин не первый год зани-
мается бизнесом: в 2008 году он про-
дал принадлежавшую ему «Группу 
компаний АСК», специализировав-
шуюся на автоматизации предпри-
ятий, московской LETA Group за 
442 млн руб. Разработка «Геоптикс» 
потребовала около 80 млн руб. ин-
вестиций, большую часть кото-
рых Шароварин взял из личных 
средств. Первым клиентом старта-
па в 2013 году стала одна из дочер-
них компаний «Газпрома» (назвать 
компанию предприниматель отка-
зался). «Конечно, они не сразу мне 
поверили, — говорит он. — Я  сде-
лал презентацию, показал зару-
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Стартаперы — нефтяникам: сравнительные характеристики проектов

Источник:  данные компаний
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Продукт

Стартовые 
инвестиции, млн руб.

Венчурные 
инвестиции, млн руб.

Стоимость продукта, 
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Объем продаж 
за 2013-2014 годы, 
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Вложенные в разработку Axel $50 тыс. (около 1,7 млн руб.) личных сбережений Андрей Малюгин (справа) 
окупил уже на первом заказе (слева — замдиректора компании Глеб Каташинский)
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ческой химии РАН Владиславом 
Лукшо и Евгением Платоновым 
он более 12 лет занимался техно-
логиями по получению синтетиче-
ских моторных топлив. В результа-
те появилось инженерное решение 
мини-GTL (от англ. gas to liquid) 
установок, перерабатывающих газ 
в жидкость.

Россия — мировой «чемпион» по 
сжиганию попутного нефтяного газа 
(ПНГ). Только в 2012 году, по оцен-
кам WWF, в факелах над Сибирью 
сгорело свыше 17 млрд куб. м ПНГ. 
«Все объемы газа, которые существу-
ющими способами было возможно 
утилизировать, уже утилизированы 
(до 85%), — отмечает Долинский в 
интервью РБК. — Оставшиеся 15% — 
самые проблемные, как раз наша 
ниша».

Установка мини-GTL, разрабо-
танная «Газохим Техно», позволяет 
переработать «неликвидный» ПНГ в 
синтетическую нефть: она обладает 
почти такими же свойствами, что и 
минеральная. Это позволит нефтя-
ным компаниям решить сразу две 
проблемы, объясняет Долинский: 
во-первых, снизить вред окружаю-
щей среде и сэкономить на выплате 
штрафов за сжигание ПНГ, во-вто-
рых, увеличить нефтедобычу за счет 
полученной синтетической нефти.

На разработку прототипа уста-
новки Долинский и его партне-
ры потратили около 25 млн руб. 
В 2012 году компания «Газохим Тех-
но» стала резидентом «Сколково». 
Фонд и группа «Аллтек» частного 
инвестора Дмитрия Босова попо-
лам вложили в стартап 300 млн руб.

Сейчас компания планирует про-
вести второй раунд инвестиций для 
строительства на одном из нефтя-
ных месторождений в Коми пер-
вой мини-GTL, которая обойдется в 
$17 млн. Название месторождения 
в «Газохим Техно» не раскрывают 
до окончания экспертиз (экологи-
ческой и по промышленной безо-
пасности). По словам Долинского, 

компания подписала меморанду-
мы о сотрудничестве еще с шестью 
нефтяными компаниями на пере-
работку 2,3 млрд куб. м ПНГ в год. 
Окончательные коммерческие со-
глашения будут подписываться по 
результатам «пилота» в Коми  — 
там установка должна заработать в 
2017 году. Ориентировочная стои-
мость коммерческой мини-GTL — 
до $50 млн.

Пока что «Газохим Техно» зара-
батывает на консультациях и под-
готовке проектов по утилизации 
ПНГ, что принесло ей в 2014 году 
10  млн руб. выручки, а в текущем 
году должно принести уже 30 млн 
руб. По расчетам Долинского, при 
нынешнем объеме сжигаемого ПНГ 
в России нефтяным компаниям по-
требуется около 150–160 мини-GTL, 
чтобы полностью исключить сжига-
ние попутного газа.

Установки мини-GTL имеют 
ряд недостатков, считает Кирилл 
Лятс, гендиректор компании «Ме-
тапроцесс» и бывший руководи-
тель Долинского. По словам Лятса, 
синтетическая нефть отличается 
высоким содержанием парафинов, 
что усложняет ее транспортиров-
ку по обычному трубопроводу из-
за риска возникновения парафи-
новых пробок. Кроме того, другие 
субпродукты, полученные в резуль-
тате переработки газа, потребуют 
дополнительных затрат на логисти-
ку. «И газоподготовка, и дальней-
шая переработка, без которых не-
мыслимы продажи продукта GTL, 
удорожают проект и делают его не-
пригодным для использования на 
месторождениях», — сказал он РБК. 
Но Долинский считает, что низкие 
цены на нефть заставят нефтяные 
компании задуматься о повыше-
нии эффективности добычи. «Если 
нефть продолжит дешеветь, а сумма 
штрафа за сжигание ПНГ останется 
прежней, вряд ли кто-то позволит 
себе закрыть на это глаза», — уве-
рен предприниматель. 

бежные аналоги, прибор, который 
работает, — и всё». С тех пор «Геоп-
тикс» оборудовала оптоволоконны-
ми датчиками более десятка нефтя-
ных и газовых скважин «Газпрома» 
и «Газпром нефти» в Западной Си-
бири, рассказывает Шароварин. Об-
щие продажи компании составили 
50 млн руб. По итогам 2015 года «Ге-
оптикс» надеется заработать столь-
ко же, а весь рынок Шароварин оце-
нивает в 5–7 млрд руб. в год.

Перспективы оптоволоконной 
технологии на российском рынке 

зависят от точной интерпретации 
данных, с которой многие компа-
нии до сих пор испытывают труд-
ности, рассказал РБК заведующий 
кафедрой геофизики Физико-тех-
нического института Башкирско-
го государственного университета 
Рим Валиуллин. Он неоднократно 
консультировал Шароварина, как 
интерпретировать полученные дан-
ные, а предприятие «НПФ ГеоТЭК» 
на основе кафедры подготовило для 
«Геоптикса» соответствующий софт. 
Рынок волоконно-оптических дат-
чиков быстро развивается, и старта-
пам приходится конкурировать на 
нем с компаниями, уже много лет 
предлагающими услуги по бурению 
и эксплуатации скважин, например 
Halliburton и Schlumberger, считает 
предприниматель Евгений Фигура 
из компании «Лазер Солю шенс».

Шароварин уверен, что продукт 
«Геоптикс» выдержит конкуренцию 
за счет того, что он на 25–30% де-
шевле зарубежных аналогов в уста-
новке и эксплуатации, а также за 
счет гибкости предлагаемых реше-
ний. Снизить себестоимость произ-
водства компании удалось за счет 
более дешевого труда российских 
инженеров и разработчиков. Хотя 
покупные детали, по словам Шаро-
варина, обходятся ему дороже, чем 
западным коллегам, из-за необхо-
димости платить таможенные по-
шлины, разница на стоимости труда 
с лихвой это покрывает.  «Это техно-
логия будущего, — уверен Шарова-
рин. — Если сейчас ею оборудова-
ны единичные скважины, то через 
десять лет каждая скважина будет 
мониториться в обязательном по-
рядке».

«ГАЗОХИМ ТЕХНО»:  
НЕ ЖГИ ГАЗ НАПРАСНО

Основатель и глава компании «Га-
зохим Техно» Сергей Долинский — 
ученый-химик со стажем. Вместе 
с коллегами из Института органи-
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Рынок на триллион

$166,6 млрд
составил объем мирового рынка 
нефтесервисных услуг в 2014 году

$25,9 млрд
составил объем российского рынка 
нефтесервисных услуг в 2014 году

65%
российского рынка нефтесервис-
ных услуг приходится на бурение

22,6 млн м
скважин пробурено в России 
в 2014 году

3,2 км
средняя глубина нефтяной  
скважины в России

Источник: Deloitte,  
Markets and Markets, EDC
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Установка мини-GTL, разработанная «Газохим Техно» Сергея Долинского (слева), позволяет переработать 
«неликвидный» ПНГ в синтетическую нефть (справа — руководитель проекта Сергей Иргебаев)

Оптоволоконные датчики Евгения Шароварина («Геоптикс») на 25–30% дешевле зарубежных аналогов  
в установке и эксплуатации

Сейчас 
«Газохим Техно» 
планирует 
провести 
второй раунд 
инвестиций для 
строительства 
первой  
мини-GTL, 
которая 
обойдется 
в $17 млн
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Кто дешевле и быстрее — «Яндекс.Такси», Gett или Uber 

Тест для такси

Только карта

+

При отмене заказа 
в течение первых пяти минут 
после вызова — без штрафа. 
Далее за отмену заказа взимается:
в Москве и Санкт-Петербурге — 99 руб.
в Екатеринбурге — 59 руб.

Животные — 200
Багаж в салоне — 100
Остальное — на усмотрение водителя

Возможность 
разных способов 
оплаты

Заказать заранее

Отмена

Дополнительные 
услуги, руб.

Наличные, карта

+

Бесплатная отмена 

Провоз животных — 150
Детское кресло — 150
Вызов машины с кузовом 
«универсал» — 200
Провоз лыж — 150
Багаж в салоне — 100

КАКОЙ СЕРВИС ТАКСИ ВЫГОДНЕЕ

Источник: данные компаний, расчеты РБК Quote

КАК МЫ СЧИТАЛИ

Наличные, карта

+

Cредства списываются только 
при привязанной карте и лишь 
в том случае, если клиент 
отменил заказ после окончания 
бесплатного ожидания (пять минут). 
Но деньги можно вернуть через 
call-центр в течение 1—3 дней. 
При частой отмене заказов 
клиент попадает в черный список

Детское кресло — 200 руб.
Остальное – на усмотрение водителя
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Для эксперимента было выбрано три маршрута: от м. «Калужская» до ТЦ «Мега Теплый Стан» (время вызова – 18:15), от ТЦ 
«Мега Теплый Стан» до м. «Южная» (время вызова – 19:40), от м. «Калужская» до м. «Октябрьская» (время вызова – 20:00). 
Все поездки совершались в будние дни. На основе трех поездок для каждого сервиса были рассчитаны средняя скорость, 
средняя цена за километр и среднее время в пути (среднее время подачи и самой поездки).

АНТОН БАЕВ

Мобильные сервисы по вызову 
такси все активнее конкурируют 
между собой. РБК провел экс-
перимент и сравнил три самых 
популярных в Москве сервиса 
по заказу такси — «Яндекс.Такси», 
Gett и Uber.

По данным общественного движения 
«Форум Такси», которое проводило ис-
следование рынка услуг такси в начале 
2015 года, на сервисы «Яндекс.Такси», 
Uber и Gett (Gettaxi до переименова-
ния) приходится больше половины 
заказов. «Gett и «Яндекс.Такси» при-
нимают около 47% заказов в Москве, 
Uber — еще 10–15%», — говорит пред-
седатель «Форум Такси» Олег Амосов.

Сервисы все активнее конкурируют 
между собой. В начале июня Gett анон-
сировал новый тариф «Sale», который 
предлагает скидку в 30% на дневные 
поездки. Спустя месяц Uber сообщил о 
снижении цен на трансфер в аэропор-
ты для жителей столицы до 1000 руб., 
а «Яндекс.Такси» подключил к системе 
два электромобиля Tesla, которые те-
перь доступны жителям столицы на-
ряду с остальными машинами.

РБК Quote решил сравнить, какое из 
трех приложений позволяет быстрее 
и выгоднее передвигаться по городу.

ТАРИФЫ

На первый взгляд тарифы мобиль-
ных сервисов различаются не сильно. 
«Яндекс.Такси» установил гарантиро-
ванную цену в 199 руб. за первые 10 ми-
нут поездки, после чего тарификация 
идет по формуле 15 руб. в минуту. Но-
чью к этому прибавляется 7 руб. за каж-
дый километр. У Uber похожая форма 
расчета, но без учета времени суток: 
8 руб. за каждую минуту пути и 8 руб. 
за каждый километр. Gett имеет самую 
простую формулу из всех — 18 руб. за 
каждую минуту поездки. По тарифу 
«Sale» (с 10:00 до 17:00 в будние дни 
и с 08:00 до 20:00 в выходные) минута 
стоит на 30% дешевле - 12,6 руб.

Теоретические расчеты показывают, 
что самым дешевым вариантом являет-
ся Gett (тариф «Sale»). Поездка протя-
женностью 10 км при скорости 60 км/ч 
обойдется всего в 161 руб. Для сравне-
ния, в аналогичных условиях, но ночью 
водитель Gett попросит 230 руб. Одна-
ко чем дольше длится путь (чем дольше 
клиент стоит в пробке), тем менее при-
влекательным становится это предло-
жение. Иными словами, скидка в 30% 
поможет, если нужно куда-то быстро до-
браться не в пиковые для трафика часы.

В остальных случаях дешевле бу-
дет ехать, используя Uber, — 210 руб. 
на 10 км пути при скорости 60 км/ч. 
Чуть дороже будет доехать, используя 
«Яндекс.Такси», особенно в ночное вре-
мя: 199 руб. и 227 руб. в аналогичных 
условиях. Чем дольше длится поездка и 
чем дальше вам нужно уехать, тем более 
выгодным выглядит тариф Uber. Что-
бы проверить, совпадают ли расчеты с 
практикой, мы провели эксперимент.

УСЛОВИЯ ЭКСПЕРИМЕНТА

Для тестирования были выбраны са-
мые дешевые тарифы у каждого из 
сервисов: «Эконом» у «Яндекс.Так-

поездки водителю нужно было пе-
ресечь МКАД, въехав в столицу. Еще 
одна поездка совершалась в пределах 
города. Время поездок было выбрано 
таким образом, чтобы попасть в час 
пик (с 18:00 до 20:00, по данным сер-
виса «Яндекс.Пробки») и, наоборот, 
проехаться по максимально свобод-
ным дорогам.

Кроме этого, мы пробовали создать 
сложные для водителя ситуации. На-
пример, в одну из поездок мы просили 
остановить машину у определенного 
выхода из метро. Некоторых это по-
ставило в тупик, и до метро нам при-
шлось добираться самостоятельно.

Отдельно мы оценили удобство 
поездки — по пятибалльной шка-
ле, исходя из нескольких параме-
тров (соответствие стоимости поезд-
ки ожидаемой цене, наличие разных 
способов оплаты, дополнительные 
услуги, чистота салона и доброжела-
тельность водителя).

РЕЗУЛЬТАТЫ

Как и показали наши теоретические 
расчеты, наиболее дешевый вариант 
поездки предоставляет UberX. Сред-
няя цена за километр пути у этого 
сервиса составила чуть больше 23 руб. 
У конкурентов этот показатель силь-
но выше — 32 руб. у «Яндекс.Такси» и 
35 руб. у Gett.

Пользователи Gett и Uber могут 
пригласить своих друзей в прило-
жение и получить бесплатную поез-
ду в пределах 500 рублей. Аналогич-
ную сумму получат и приглашенные 
друзья. Яндекс.Такси в этом плане 
гораздо скромнее. Сервис время от 
времени через социальные сети рас-
пространяет промо-коды со скидкой 
на 200-300 рублей. При оценке мы не 
учитывали возможность использова-
ния скидок и промо-кодов.

UberX подвело долгое время ожи-
дания. В среднем за три тестовых по-
ездки мы ждали такси от UberX по 
16 минут. Чуть меньше ждали прибы-
тия машины от Gett — 13 минут. Сер-
вис подвела вторая тестовая поездка, 
когда водитель добирался 25 минут 
вместо обычных 5–6. Быстрее всего 
приезжали машины, вызванные че-
рез «Яндекс.Такси», — чуть меньше 
3 минут ожидания.

«Среднее время прибытия состав-
ляет 5–6 минут. Но оно может ко-
лебаться в зависимости от места, 
времени суток, текущей дорожной 
обстановки», — прокомментировали 
в пресс-службе Uber. Представитель 
Gett пояснил, что время ожидания за 
МКАДом может быть дольше време-
ни ожидания внутри города — боль-
ше 10 минут.

Первое место при оценке удобства 
разделили «Яндекс.Такси» и Uber. 
Оба  сервиса получили по 5 баллов. 
Gett и здесь отстал от конкурентов. 
В одну из поездок водитель не толь-
ко не смог сразу найти нужный адрес, 
но и доставил пассажира не туда, куда 
было указано.

Преимуществами «Яндекс.Такси» 
можно считать оперативность и невы-
сокую цену, Uber — низкую стоимость 
и отличный сервис. Для тех, кто не го-
тов ждать, подойдет первый вариант, 
а для тех, кто заказывает машину за-
ранее, — второй. 

си», «Комфорт» у Gett и UberX. По ус-
ловиям эксперимента три сотрудника 
редакции РБК Quote одновременно 
вызывали такси с помощью одно-
го из сервисов и ехали по одному и 
тому же маршруту. Всего с помощью 

каждого сервиса было совершено три 
поездки. Мы постарались выбрать 
маршруты с разной степенью слож-
ности. Так, во время первой поездки 
необходимо было пересечь МКАД, 
выехав из Москвы. Во время второй 
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